
NO ES por ser ave de mal agüero, pero al presidente
Andrés Manuel López Obrador está a punto
de estallarle un nuevo incendio. O mejor dicho:
¡muchos incendios!

PASADO mañana un grupo de reconocidas
organizaciones ambientalistas va a dar la voz de alerta
de que la temporada de incendios forestales viene
que arde, por lo que están urgiendo al gobierno
a que emprenda, ¡pero ya!, los trabajos de prevención.

AGRUPACIONES como Naturalia y CEMDA
están muy preocupadas, pues el gobierno
prácticamente desmanteló la Comisión Nacional
Forestal, la Conafor, dejándola sin programas
de prevención. Se deshicieron de cientos de brigadistas
capacitados por años para enfrentar los incendios
forestales. Y ahora no hay recursos ni personal
para un año que se ve muy complicado.

¿SE ACUERDAN de lo que pasó en Australia?
Bueno, pues justo de ese tamaño es el riesgo
y lo que se quiere evitar.

CON LOS ojos cuadrados quedaron varios
destinatarios de una carta que la senadora veracruzana
Claudia Balderas envió para pedir apoyo para
una joven atleta de su entidad. La morenista les pide
en el escrito, impreso en una hoja membretada
y con el logotipo del Senado, que hagan depósitos en
efectivo y les adjunta los datos de una cuenta de banco.

LO RARO del asunto es que la legisladora lance así

el sablazo cuando se supondría que, en su carácter
de representante popular, lo que debería de hacer es
gestionar el caso ante el organismo correspondiente,
en este caso, la Conade, que dirige la medallista
olímpica Ana Gabriela Guevara.

¿O QUÉ el ejemplo de la norifa del avión
presidencial ya cundió en estos tiempos de la 4T?
Es pregunta sin sable.

VAYA que los dirigentes del Partido Encuentro
Social, encabezados por su líder Hugo Eric Flores,
han demostrado ser muy apegados a la doctrina
cristiana que les dicta su condición de fieles
evangélicos.

Y ES QUE, con todo y que perdieron el registro
en las elecciones federales de 2018, todo indica
que van a recuperarlo para el 2021 y a "resucitar"
como el Partido Encuentro Solidario 

no al tercer día, pero sí ¡al tercer año!

AHORA que Andrés Manuel López Obrador
decretó que, además de su mañanera de las 7:00,
habrá en el Palacio Nacional una conferencia

nocturna para dar el informe sobre el coronavirus,
ya nada más falta que, a partir de este lunes,
el titular de la Profeco, Ricardo Sheffield,
acuda a dar el "Quién es quién en los precios"...
de los tapabocas, el cloro y el gel antibacterial.
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De la torre de la iglesia al suelo hay 15 metros.

De esa altura cayó el niño. Travieso, jugaba
en el campanario en el momento en
que el sacristán saludaba con repiques
al Santísimo, que salía del atrio en procesión.
La campana empujó al chamaco,
y éste se precipitó al vacio.
No se mató.

Cayó sobre el palio que sostenían cuatro
seminaristas para cubrir al obispo y a la
sagrada forma. Buen batacazo se dio el
muchachillo, pero ahí paró todo. Se levantó
diciendo: "¡Uta!", palabra que no era para ser
dicha ante el Sacramento, y luego les pidió
a los atónitos seminaristas y al asustado
obispo: "No le vayan a decir nada a mi papá".

El papá se enteró, claro: todo el pueblo
hablaba del milagro. Cuando el niño llegó
a su casa el señor le propinó una santa
santísima azotaina. Ahí no hubo milagro.

Pasó el tiempo, y el niño aquel se convirtió
en adulto. Sólo entonces se dio cuenta

de la magnitud del suceso en que había
participado. A partir de entonces manda
decir una misa cada año en la fecha

de su milagrosa salvación, el día de Corpus.
La historia me la contó cierto señor

en uno de mis viajes. Como me la contó
él así te la he contado yo.

Hasta mañana!...
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A unos pasos del giro dado, el país se
ha detenido. Ahora, la furia de las mujeres
y la amenaza del virus obligan a moverse
con extremo cuidado y moderar posturas.

Punto de quiebre
Entre sus acepciones, asistir signi

fica estar o hallarse presente, ayu
dar, servir e, incluso, acompañar

a alguien en un acto público. Pues bien,
a partir de la voluntad electoral y la rea
lidad local y global, nos toca asistir de
un modo u otro a un punto de quiebre
de la historia nacional.

Un giro de cuyo efecto y nuevo
curso se carece de certeza, así algunos
auguren una hecatombe y otros vatici
nen una maravilla Ahí se explican la
zozobra y el sosiego, la inquietud y el
entusiasmo, el ansia y el interés. Tales
actitudes son normales. Implican dejar
la zona conocida y habitada fuese de
bienestar o malestar, la certidumbre
como gloria o condena Por eso, la re
sistencia o el apoyo a la idea de explo
rar el más allá sin mapa ni hoja de ruta
Ojalá y en las papelerías vendieran
guías para incursionar en lo descono
cido, fácil resultaría dar la vuelta en la
siguiente esquina de la historia y llegar
adonde se quisiera

Lo importante en todo caso está
en definir cómo asistir a este momento,
apostando al fracaso de la exploración
y exigiendo regresar al punto de par
tida jugando a descubrir un mejor te
rritorio económico, social y político sin
calcular los pasos o intentando cepillar
el filo de la polarización y el encono
que, cuando no neutraliza, frena o
entorpece ensayar un nuevo derrotero
sin tentar peligros.

No en vano, un quiebre supone un
crujimiento, un ruido sordo y seco, que
sólo en caso de fractura implica una
derrota, en este caso, nacional.
Justo por estar en ese punto de quiebre
es que, día a día afloran expresiones y
manifestaciones inconcebibles, plausi
bles o execrables, desequilibradas por
lo general.

Con o sin disfraz, a diario cobran
presencia valores y disvalores, acciones
disparatadas, posturas incomprensi
bles y actos increíbles, ocultando en
la cotidianeidad el momento histórico
que el país transita con una natural do
sis de confusión, de aciertos y errores
cuya consecuencia final configura una
incógnita hasta ahora

Todos los días ocupan espacio lo
mejor y lo peor, la inteligencia y la ocu
rrencia la generosidad y la mezquin
dad, la esperanza y la desesperación, la
grandeza y la pequeñez, la zancadilla
y el tropiezo, la trascendencia y el opor
tunismo, la humildad y la vanidad, la
miseria y los miserables, el pudor y la im
pudicia el saqueo y la restitución, el
civismo y el cinismo, la pusilanimidad
y la resolución, la condescendencia y la
intransigencia., y, como una constante,
la tentación de formar filas en un bando,
atrincherarse y no moverse en defensa
de la posición, como si la inmovilidad
fuera la opción ante un cambio.

Ese resistir e impulsar arroja por
resultado un país detenido. Incapaz de

reaccionar en el peor momento, cuan
do se han removido los pilares de al
gunas instituciones, sin fijar los pivotes
de las nuevas. Un impasse que no marca
un compás de espera sino un callejón
sin salida Un limbo insoportable, don
de unos apelan al futuro originalmente
concebido sin advertir su inexistencia
y otros resucitan la historia como re
fugio sin asumir que aquello fue. En
ambos casos ignorando el presente
donde están parados, inertes. Sin reco
nocer cómo se está perdiendo el tiempo
y deteriorando la atmósfera y, con ello, la
oportunidad de construir de conjunto
una alternativa

Unos y otros se gritan y descalifican,
abordando del mismo modo asuntos
trascendentes y banales, sin dirigirse la
palabra Absurdo por completo.
En tal situación, ese giro detenido de la
historia se ha topado con dos fenómenos
imprevistos en su agenda la rebelión de
las mujeres y el surgimiento de un virus.

El lunes 9 de marzo, las mujeres es
tán resueltas a hacerse presentes a partir
de su ausencia y, por esa vía exigir el cam
bio del patrón cultural de sometimiento
y desdén, impuesto ancestralmente en su
contra No, no quieren sólo resolver éste
o aquel otro feminicidio, que es la expre
sión más bárbara y brutal en contra de
ellas, sino sentar las bases de otra cultura,
donde la agresión y la discriminación
multimodal no sean la cotidianeidad en
la casa el trabajo, la escuela, el deporte,

Fecha: 29/02/2020

Página: 8

Area cm2: 388

1 / 2

Columnas Políticas

René Delgado, Sobreaviso

René Delgado

Costo: 82,644



el arte, la calle e, incluso, en el transporte
que las lleva de un infierno a otro.

Ante ese giro dentro del giro, la clase
política no acaba de entender la furia so
cial de las mujeres. Corre de una postura
a otra o rebota en la contradicción, inten
tando no sufrir muy severas consecuen
cias, declarándose feminista de corazón
por veinticuatro horas o fascista de oca
sión, ofreciendo a las mujeres restaurar la
pena de muerte a sus agresores a cambio
de recibir votos en su alforja Increíbles
las posturas.

De la inteligencia el dolor, la rabia y

la creatividad mostradas por las mujeres
depende no sólo el curso del giro dentro
del giro, sino también la posibilidad de
salir del pasmo y la atonía política en que
el país se encuentra
La llegada al país del coronavirus es la
otra sorpresa

No sólo el eventual efecto del virus en
la salud, sino también en la economía y el
ánimo social incorpora un nuevo ingre
diente en la escena marcada por la pa
rálisis política Obliga a mover las piezas
en el tablero nacional, cuidando atender
sin temer la situación, además de atem

perar el encono y la polarización a fin de
emprender acciones de consuno.

Ahondar las trincheras y las diferen
cias teniendo enfrente el peligro de una
pandemia seria gravísimo.
La rebelión de las mujeres y la llegada del
coronavirus (quizá, pronto el hartazgo
ante la violencia criminal y la inseguri
dad) dictan moverse para atender la si
tuación, salir del pasmo político, moderar
posturas y conductas, acordar y avanzar.

De no ser así, el punto de quiebre pue
de derivar en el quiebre del punto donde
el país se encuentra detenido.
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Nueva amenaza
Dicen que México está listo para
enfrentar el coronavirus. Pero ningún
país, ni el más avanzado, lo está.

Don Cucoldo sospechaba que
su esposa le ponía los cuernos.
El recelo que sentía se funda

ba en una evidencia muy mortifican
te: el vecino tenía un loro cuya jaula
ponía en la ventana, y cada vez que
don Cucoldo pasaba por ahí el mal
decido pájaro lo saludaba diciéndole
con su rasposa voz: "¡Adiós, cornudo!".
Suspicaz y molesto, el marido le contó
a su mujer lo del perico. La señora se
burló: "¿Cómo te pones a hacerle caso
a un cotorro? Bien sabes que los pe
ricos son unos deslenguados". Al día
siguiente don Cucoldo pasó de nuevo
frente a la jaula del loro. El pajarra
co lo vio y le dijo: "¡Adiós, cornudo, y
además chismoso!"... Doña Uglicia era
muy fea Al decir eso falto a la caridad
cristiana, pero no a la verdad. En cierta
ocasión la señora le reclamó a su espo
so: "Las vecinas me cuentan que andas
diciendo que te casaste conmigo por
mi dinero. A ti mejor que a nadie te
consta que no soy de familia adinera
da". "Mujer se defendió el marido,
de alguna forma tengo que justificar
me"... Babalucas se desconcertó bas
tante cuando su novia lo llevó en su au
tomóvil al solitario paraje llamado "El
Ensalivadero", al cual solían acudir por
la noche las parejitas en plan húmedo.
Ahí la muchacha se precipitó sobre

el inexperto galán y lo hizo objeto de
caricias tan encendidas que por mi
lagro no provocaron fuego en el ve
hículo. La ardiente chica, respirando
con agitación, le preguntó a Babalucas:
"¿Te gustaría ir al asiento de atrás?".
Respondió el badulaque: "No. Estoy
más a gusto aquí contigo"... Había en
mi ciudad, Saltillo, un médico al que
todos llamaban Doctor Ato. El apodo
tenía su origen en el hecho de que el fa
cultativo sostenía que todas las enfer
medades podían ser curadas con me
dicamentos cuyo nombre terminaba
en esa desinencia, ato: las de la cabeza,
con salicilato; las del pecho, con ben
zoato; las del estómago, con carbonato,
y las de más abajo, secretas y temibles,
con permanganato. En aquellos años
no había tantas enfermedades como
ahora La gente se moría de empacho,
de un dolor o un aire, y aquí paz y
después gloria Ahora surgen cada año
nuevas amenazas para la salud de la
humanidad doliente, como ésta del
coronavirus, que de seguro se volve
rá pandemia y traerá consigo males
incontables en todos los ámbitos de
la actividad humana Tal se diría que la
naturaleza inventa renovadas formas
de atacar a esa maligna especie, el
hombre, que en tantos y tan malos
modos la agrede a ella Se nos dice que

México está preparado para hacer fren
te a la enfermedad. La verdad es que
ningún país, ni siquiera los más ricos
y avanzados, está preparado para eso.
Todo indica que ante el coronavirus
los hombres de hoy estamos casi tan
inermes como los de la Edad Media
ante la peste negra Desde luego, mu
cho ha avanzado la ciencia médica
desde los tiempos del Doctor Ato has
ta estos días, pero en la carrera en
tre el hombre y la naturaleza ésta irá
siempre un paso adelante de nosotros.
Entonces lo que más conviene es no
hacerle daño. Así quizá evitaremos sus
venganzas... Ya conocemos a doña Fri
gidia: es la mujer más fría del planeta
Su resignado esposo, don Frustrado,
les contó a sus amigos del dominó:
"Anoche le hice el amor a mi mujer en
forma tan apasionada e impetuosa que
por poco la despierto"... La señora leía
un libro mientras su hija escribía algo
en su diario. De pronto la muchacha
levantó la cabeza y preguntó: "Mami:
¿cómo es más correcto poner: 'Hasta
anoche fui virgen' o: 'Hasta anoche era
virgen'?"... Una linda chica llegó a la far
macia y le pidió a la dependienta "Da
me una caja de toallas sanitarias, por
favor". Tras decir eso alzó la vista al cie
lo y exclamó con emocionado acento:
"¡Gracias otra vez, Diosito!"... FIN.

Fecha: 29/02/2020

Página: 9

Area cm2: 268

1 / 1

Columnas Políticas

Catón, De política y cosas peores

Catón

Costo: 58,156



El suertudote de Ackerman
Las broncas internas de Morena, nos expli
can, ayudaron a John Ackerman para
que pasara el tamiz para ser integrante del
Comité Técnico de Evaluación que defini
rá las quintetas para la renovación de los 4
consejeros del Instituto Nacional Electoral.
Nos informan que don Johnny pudo pasar
la prueba de la no militancia gracias a que
la anterior dirigente nacional de Morena,
Yeidckol Polevnsky, nunca pudo tomar
protesta a los integrantes del Instituto Na
cional de Formación Política del partido.
De tal suerte, nos comentan, la Cámara de
Diputados consideró la elegibilidad del
académico, porque la convocatoria estable

ce que los integrantes no deben formar parte de ningún órgano
de dirección partidaria en el periodo de los últimos cuatro años.
Además, la dirección jurídica de San Lázaro consideró que ese ór
gano de Morena es honorario y no es de dirección, por eso pudo
rendir protesta. ¡Ande, pues!

John Ackerman

Cierran la puerta a castigo a mujeres
La bancada de Morena en la Cámara de Diputados, por cierto, ce
rró la puerta en la cara a su diputada Jannet Téllez Infante,
quien presentó una iniciativa para modificar el Código Penal Fe
deral y que las mujeres no sean castigadas con cárcel por abortar.
La propuesta es que en lugar de estar detrás de las rejas, las mu
jeres hagan trabajo comunitario. Pero, nos explican, la bancada de
Morena se deslindó de esta iniciativa y precisó que no forma par
te de su agenda. Los jefes de la fracción morenista explicaron que
Téllez Infante tiene su libre derecho de presentar iniciativas, pero
ésta no va con el espíritu de Morena de promover castigos al ejer
cer derechos. La bancada mayoritaria condenó la criminalización
de las mujeres bajo cualquier circunstancia.

México, la OEA y Bolivia
La misión de México ante la Organización de Estados America
nos, la OEA, pidió al organismo multilateral que aclare informa
ción publicada en el diario estadounidense The Washington Post,
respecto a un análisis de las controvertidas elecciones en Bolivia.
Nos recuerdan que el rotativo estadounidense recogió la versión
atribuida a un reporte de la OEA en el sentido de que no se en
contraron razones para sospechar de fraude electoral en aquella
nación. Así que ahora México quiere que la OEA, al mando de
Luis Almagro, aclare esta situación. Todo en el marco de la pró
xima elección para la designación de quien conducirá la secreta
ría general del organismo regional.
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Enrique Graue

La jugada del rector de la UNAM
Como un avance de fondo en la estructura de la UNAM, califica
ron los sectores más progresistas y menos complacientes de la
universidad, la determinación del rector Enrique Graue de crear
una Coordinación de Igualdad de Género, que atienda al más alto
nivel el problema de violencia contra las mujeres en esa casa de
estudios. Nos explican que la coordinación se encargará de definir
e instrumentar las políticas y las acciones que seguirá la Universi
dad Nacional Autónoma de México con respecto a la igualdad de
género y a la erradicación de la violencia contra las mujeres. Ante
la problemática, nos mencionan, el rector ubicó a esta instancia
en el mismo nivel jerárquico que las coordinaciones que soportan
las tareas sustantivas de la universidad, como Investigación Cien
tífica Humanidades y Difusión Cultural. El anuncio de don Enri
que, nos dicen, pareciera ser una señal clara para que las mujeres
paristas se animen a reanudar los diálogos en aquellos planteles
que permanecen cerrados. ¡Enhorabuena!

BAJO RESERVA es elaborada con aportación de periodistas y colaboradores del diario
previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 57091313, extensión 2421
o al email editor@eluniversal.com.mx
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Los chapulines que aspiran al INE

Le platicamos que se cerró el registro
el viernes para contender por cuatro
espacios en el Consejo General del Ins
tituto Nacional Electoral y pues desde
la Ciudad de México hay varios tirado
res. De entrada, nos platican, se anota
ron los actuales consejeros electorales
Yuri Beltrán Miranda y Myriam
Alarcón Reyes, quienes concluyen su
periodo en el instituto local. Otros más
son los exconsejeros electorales Carlos
González Martínez y Olga González
Martínez. Pero también los que han
pasado por el Tribunal Electoral capi
talino quieren brincar a lo federal, co

mo es el expresidente del órgano autónomo Adolfo Rivapa
lacio o la magistrada María del Carmen Carreón. Tam
bién está anotada Sandra Araceli Vivanco Morales, quien
hace poco había sido nombrada como titular de la Defenso
ría del Tribunal Electoral. Ya se verá si tienen oportunidad
alguno o alguna de los chapulines capitalinos.

Yuri
Beltrán

Israel
Betanzos
Cortés

Por fin, el PRI tendrá nuevo líder en la
Ciudad de México
Luego de que se aplazó la fecha, finalmente, nos
cuentan que Israel Betanzos tomará protesta
como presidente del Partido Revolucionario Insti

tucional (PRI) en la Ciudad de México, acompañado por Tanta
Latios como secretaria General. Después de mucho tiempo, los
tricolores de la capital tendrán un nuevo presidente luego del
escándalo que marcó la salida de Cuauhtémoc Gutiérrez de
la Torre, quien ha vuelto a la actividad política, y brindó
apoyo a don Israel, quien, como se sabe, es uno de sus más
cercanos correligionarios. Hoy se espera que asista el presi
dente nacional del PRI, Alejandro Moreno, y aunque nos
adelantan que será una ceremonia sin muchos lujos habrá
que ver quién hace acto de presencia.
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Negocian vuelos internacionales para Toluca

Nos comentan que desde la Secretaría de Comunicaciones del go
bierno mexiquense, a cargo de Luis Gilberto limón Chávez, es
tán negociando que haya vuelos internacionales y no sólo nacio
nales en el aeropuerto de Toluca. Nos platican que la mira del
funcionario apunta a que haya un vuelo directo a San Antonio,
Texas. Ayer, el servidor público comentó que ha sostenido en
cuentros con varias aerolíneas y está muy confiado en que pronto
esto ocurra y más con el anuncio del gobierno federal que impul
sa la apertura de más vuelos.

¿Y las diputadas de Morena?
Nos platican que entre la comunidad estudiantil de la Universi
dad Autónoma del Estado de México (UAEMex) se preguntan si
otra vez los diputados y diputadas de Morena en el Congreso no
escucharán las quejas, como ocurrió cuando hubo el incremento
en la tarifa del transporte público, y demandas, sobre todo, para
endurecer castigos en el Código Penal por delitos como el acoso

sexual e incluir el intento de feminicidio. Nos
platican que ante las demandas de estudian
tes y de padres de familia, diputadas como
Karina Labastida y Mariana Uribe, que
presiden comisiones legislativas para com
batir la violencia de género, pues han
guardado silencio y más silencio.

Karina
Labastida
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En 2 años, góber duplica su fortuna por más de 41 mdp
Nos platican, desde Colima, que lo que ha
causado revuelo en los últimos días es la

fortuna del gobernador Ignacio Peralta
Sánchez (PRI), luego de que se pusiera al
descubierto que en tan sólo dos años du
plicó su patrimonio, según consta en sus
declaraciones patrimoniales. En febrero de
2016, nos explican, don Ignacio presentó
su primera declaración tras asumir el cargo
y señaló tener bienes y cuentas bancadas
por un total de 18 millones 894 mil 654 pe
sos, pero en la última declaración presen
tada en diciembre de 2018, el mandatario
señala que su fortuna asciende a 41 millo
nes 955 mil 836 pesos. El tema, nos deta

llan, es que en el último documento destaca la adquisición de un
condominio con un valor superior a los 27 millones de pesos, lo
que ha provocado que varios comiencen a pedir explicaciones,
pues no ven cómo hizo el mandatario para incrementar de esa
forma sus bienes con el sueldo que percibe. ¿Será que se topó con
algún genio de la lámpara?

Ignacio Peralta
Sánchez

Héctor
Melesio
Cuén Qjeda

Austeridad de dientes para afuera
Los legisladores de Sinaloa, nos dicen, se echaron
para atrás en su compromiso de austeridad, o al
menos eso se planteó luego de que comenzaran a
organizarse para tumbar una reforma avalada por

ellos mismos en 2019, que establece que para 2021 se reducirán de
24 a 18 los distritos electorales del estado y que los diputados por la
vía plurinominal pasarán de 16 a 12. No obstante, nos revelan, aho
ra los sinaloenses salieron a decir que están arrepentidos de cerrar
espacios políticos, por lo que ya se reúnen para revertir los cambios
y hasta han designado a Héctor Melesio Cuén Ojeda. líder del
Partido Sinaloense, como una especie de vocero. Aunque este cam
bio es promovido por los partidos PAN, MC y PRD, nos revelan que
lo grave es que no se escuchan voces opositoras, ni siquiera del
grupo parlamentario de la 4T, que es mayoría. ¡Qué tal!
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Sin fecha, el Sistema Anticorrupción de BCS

En Baja California Sur, nos comentan, ha sorprendido que a casi
tres años no se haya logrado terminar de conformar el Sistema
Anticorrupción, pues, para empezar, los diputados locales ni si
quiera han elegido al fiscal. Además, nos dicen, los integrantes del
Comité de Participación del Sistema Estatal Anticorrupción (SEA)
siguen esperando desde hace más de un año una cita con el go
bernador Carlos Mendoza (PAN), eso sin contar que en la revi
sión del presupuesto del estado llama la atención que mientras en
2019 se gastaron 100 millones de pesos en gasolina, viáticos y
traslados, a la consolidación del SEA se le entregaron apenas 2
millones de pesos y entre jaloneos tuvieron que solicitar una am
pliación para poder trabajar. Todo indica, nos señalan expertos,
que ya es hora de apretar las tuercas en el estado.
Entre pataletas, exalcalde reaparece
Quien volvió del exilio político, al parecer para dar patadas de
ahogado, nos indican, ftie el exalcalde de Tijuana, Baja California,
Juan Manuel Gastélum Buenrostro (PAN), luego de haber sido
citado en la Sindicatura Procuradora para responder a cuestiona
mientos sobre su declaración patrimonial. Tras acatar la orden de
la autoridad, nos dicen, el panista llamó la atención por dos coCLLV,i 1V1W11

sas: salir corriendo de los cuestionamientos

de la prensa y luego publicar en sus redes
sociales un video donde se dijo persegui
do por el actual alcalde, Arturo Gonzá
lez Cruz (Morena), quien no ha parado
de exhibir los errores de la administración

pasada. ¡Vaya formita de defenderse!

Juan Manuel
Gastélum
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Justo en momentos en que el sector sa
lud en México se encuentra en medio

de una crisis de desabasto y falta de
insumos en hospitales públicos, el corona
virus Covid19 llegó al país con el contagio de
dos mexicanos que estuvieron en Italiae im
portaron el virus al territorio nacional. Los
dos casos ya confirmados oficialmente ac
tivaron todos los protocolos y los planes de
emergencia que el gobierno federal había
presentado en la víspera para "mitigar" el
impacto de la nueva cepa y pusieron final
mente a trabajar a la Secretaría de Salud y a
los gobiernos estatales en una pandemia
que, por más que el presidente López Obra
dor intentó minimizar, que pedía "no exa
gerar" y que hasta llegó a vincular con "ma
los deseos de nuestros adversarios que quie
ren que nos vaya mal", finalmente ya está en
México y tendremos que enfrentarla
Los primeros impactos no sólo fueron en

el tema de la salud con los dos contagios
confirmados y algunas escenas de pánico
y compras alocadas de desinfectantes, cu
brebocas y geles antibacteriales en ciuda
des del país; también el arribo del Covid19
se sintió ayer en la economía de México a
la que el contagio del coronavirus la agarró
débil y con un crecimiento cero del PIB, sin
inversiones y con pronósticos cada vez más
recortados en 2020.
El primer efecto se sintió en el peso, des

pués de llevar meses fortalecido e incluso
ser "el orgullo de don Andrés". El otro golpe
del coronavirus fue a la Bolsa Mexicana de
Valores, que se sumó a la crisis mundial de
los mercados bursátiles. El índice de Pre
cios y Cotizaciones (IPC) hiló su quinta jor
nada de pérdidas, con lo que acumuló un
retroceso del 7.76 por ciento en la semana,
el peor registro paralaBMVdesde septiem
bre de 2011. Las mayores pérdidas bursá
tiles se concentraron en los grupos aero

portuarios, ante una posible disminución
en el tráfico de pasajeros.
A partir de ayer por la noche, el presidente

López Obrador ofreció alas 9pm. un mensaje
televisivo que pretende dar cada noche, junto
con el subsecretario Hugo López Gattel, de
signado como responsable directo del mane
jodel coronavirus Covid19. En el primer corte
reportado se confirmaron los dos casos ofi
ciales, uno en la Ciudad de México y el otro
en Culiacán, Sinaloa y se hizo énfasis en las
dos cosas que más parecen preocuparle al
Presidente en esta pandemia por un lado de 
cir que en su gobierno "estamos preparados"
para enfrentar la emergencia sanitaria y por
el otio pedir a la población que no se alarme
porque hay los operativos necesarios y la ca
pacidad de su gobierno ante esta situación
Y es que López Obrador tiene en la mente,

y está convencido, de que su antecesor y vi
llano favorito, Felipe Calderón Hinojosa, se
equivocó al "sobrerreaccionar" ante la epi
demia del virus de la influenza H1N1 y que
eso, dicen en Palacio Nacional, fue más da
ñino paralaeconomíadel país que elmismo
virus. Ycomo hoy enla4Tnoquierenrepetir
nada que huela al calderonismo, el Presi
dente está presionando a su gabinete de sa
lud —en el que por cierto brilla por su au
sencia el secretario Jorge Alcocer, quien ha
dejado todos los reflectores al subsecretario
López Gatell— para que cada anuncio, cada
comunicado y cada protocolo que se ponga
en marcha sobre el Covid19 sea cauteloso,
mesurado y sin producir alarma
Por eso decidió ser él mismo quien en

cabece los mensajes nocturnos con el parte
de cada día. Así que, con la pandemia de
coronavirus ya presente en México, ahora
no sólo veremos todos los días a López
Obrador en sus eternas conferencias ma
ñaneras, sino también dando el parte dia
rio de la emergencia sanitaria. Veremos có

mo le va al Presidente y a su gobierno que,
más allá de conspiraciones o de buenos o
malos deseos, tiene ante sí un enorme reto
que le va a complicar el panorama a la 4T,
tanto por la salud como por lo económico,
y que también pone a prueba la capacidad
de un cuestionado y debilitado sistema de
salud pública.

LOS VAMPIROS QUIEREN SEGUIR
CHUPANDO EL PRESUPUESTO

Por si fuera poco con la llegada del coro
navirus, el sector salud mexicano también
enfrenta el embate de empresariosvampiro
que pretenden seguir desangrando el pre
supuesto público. El llamado "Cartel de la
Sangre", que por años ha monopolizado la
distribución de medicinas, bancos de sangre
e implementos médicos, amenaza con
mantener sus afilados colmillos sobre el sec

tor salud, a pesar de las acciones que han
emprendido las propias autoridades federa
les para inhabilitarlos y denunciarlos por
"prácticas monopólicas" para quitarles con
trol en las licitaciones públicas.
Las empresas que participan en licitado 

nes en ese sector exigen que las cosas cam
bien y que cesen las asignaciones directas
de contratos, que lo único que provocan es
corrupción y opacidad
La existencia del llamado "Cártel de la

Sangre" se hizo pública desde 2016 cuando

fueronreveladosaudiosque exhibían llama
das telefónicas entre directivos de empresas
poniéndose de acuerdo para participar en la
licitación 019GYR988T32015 de servicios
de laboratorio que tenía en marcha el Ins
tituto Mexicano del Seguro Social (IMSS).
El 10 de marzo de 2016, después de que

se hicieran públicos los resultados de esa
licitación que efectivamente se repartieron
las empresas que se ponían de acuerdo, el
entonces director del IMSS, Mkel Arrióla,
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denunció a esas firmas ante la Comisión

Federal de Competencia Económica (Co
fece) por prácticas monopólicas, misma
que abrió la indagatoria DE0112016, "por
la posible comisión de prácticas monopó
licas absolutas en el mercado de servicios

integrales de estudios de laboratorio y de
banco de sangre, así como de bienes y ser
vicios relacionados con éstos, contratados
por el sistema nacional de salud".
Se supo entonces que entre las firmas de

nunciadas por el IMSS y hoy en investiga
ción por parte de la Cofece están: Falcon,
de Noé Ramírez; ImpromedIntermet, de
Fernando Chein; Selecciones Médicas del
Centro, de Francisco Pérez Fayad; Cen
trum, de Valentín Campos; Hemoser, de
Ignacio Higareda, y Dicipa, de Francisco
Pallach. A ese grupo de empresas y empre
sarios que se coludieron en aquel momen
to y que lo hacían comúnmente para re
partirse las multimillonarias licitaciones
del IMSS en medicamentos, bancos de
sangre e insumos de laboratorio, se les lla
mó "El Cártel de la Sangre".
Lo más extraño de este caso es que tu

vieron que pasar tres años, de 2016 a 2019,
para que el asunto se moviera en la Cofece,
en donde los comisionados tuvieron la de

nuncia del IMSS durmiendo el "sueño de

los justos" y nunca movieron por años ese
expediente, a pesar de que hubo exhortes
desde el Senado de la República como el
que les hicieron el 27 de julio de 2016. En
los pasillos de la industria farmacéutica se
comenta que detrás del largo silencio de los
comisionados de competencia hubo razo
nes de peso y de pesos, pues a los empre
sarios del "Cártel de la Sangre" se les vio
varias veces haciendo labor de "cabildeo"

para retrasar la investigación.
Fue hasta septiembre de 2018 que final

mente la Cofece publicó el acuerdo de
"conclusión de investigación emitido por
su Dirección de Investigación de Prácticas
Monopólicas Absolutas y, ya en el gobierno
actual, el 28 de marzo de 2019, la misma
comisión emitió la notificación COFE
CE0172019 en la que anuncia el empla
zamiento "a los agentes económicos por
posibles prácticas monopólicas absolutas
en el mercado de servicios integrales de es
tudios de laboratorio y de banco de sangre"
por lo que se inicia procedimiento seguido
en forma de juicio, en el cual los agentes
económicos podrán defenderse de las im
putaciones que se hacen en su contra.
La investigación de la Cofece se mantie

ne y es vital para evitar que las prácticas
monopólicas del "Cártel de la Sangre" no
sigan afectando al mercado de medica
mentos y de servicios de salud. Pero eso es
sólo una parte del problema, porque ahora
lo que también exigen el resto de las em
presas del sector, las que se veían afectadas
por ese cártel que acaparaba licitaciones
con colusión y prácticas monopólicas, es
evitar que las autoridades del sector no en
treguen licitaciones directas porque bene
ficiarían aese grupo poderoso de empresas
que, aun investigadas y sancionadas, si
guen moviéndose para mantener su con
trol en el mercado y seguir chupándose,
ellos solos, el presupuesto federal del IMSS
y de otras dependencias de salud.
Lo que el resto de empresas y laborato

rios que participan en las licitaciones de sa
lud le piden al gobierno de López Obrador
es que los millonarios recursos con que
cuenta el Cártel no sigan siendo la llave que
abra las puertas de las instituciones del sec
tor salud, sino el apego a la legalidad de las
licitaciones. ¿Volverá a imponerse el Cártel
de la Sangre a pesar de las investigaciones
y denuncias en su contra? Los dados man
dan DobleEscaleraparalos mexicanos an
te el coronavirus. Semana dura. •
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ILe salió barato. Roberto Sandoval Castañeda, el ex
•gobernador de Nayarit, no podrá entrar a Estados

Unidos, pues está en una lista negra por apropiarse de re
cursos del Estado y aceptar sobornos del narcotráfico. El
secretario de Estado de dicho país, Michael Pompeo, de
talló que en mayo de 2019 "el Departamento del Tesoro
designó a Sandoval por conductas relacionadas a la co
rrupción bajo la orden ejecutiva 13818, que implementa la
ley Global Magnitsky de Rendición de Cuentas en Dere
chos Humanos". Sandoval malversó bienes del estado y
"recibió sobornos del CJNG, y de los Beltrán Leyva". Al me
nos le avisaron; pudieron no hacerlo y esperar a que cru
zara la frontera y entonces sí, zas, la justicia caería sobre él.
Nada más lo espantaron.

2 Van de nuevo. La amplia sonrisa de Margarita Zavala
• era inocultable al mostrar el documento que avala el

registro de su organización, México Libre, a la que, próxi
mamente, convertirán en partido político. Tras registrar a
México Libre, Zavala reiteró que se trata de un futuro par
tido político opositor al actual gobierno federal. "Tenemos
que trabajar por la esperanza, la libertad y la democracia",
expresó Zavala, quien dijo haber acreditado a más de 312
mil militantes en el país. Al registro de México Libre acu
dieron alrededor de cien personas. Ahí, Margarita Zavala
dijo que ella será dirigente del partido, pero no aspira a al
guna candidatura para las elecciones federales del próxi
mo año. Ya tienen el registro para nacer. ¿Será que también
tengan el mínimo de votos para mantenerse?

r3 Raíces. El presidente Andrés Manuel López Obrador
k3* volvió a la tierra de sus orígenes, a la comunidad indí
gena de Tabasco, con los Chontales, donde inició su carre
ra política como director del Instituto Nacional Indigenista.
El mandatario encabezó un diálogo con los pueblos Indí
genas de Tabasco, donde narró sus inicios como secreta'
rio del Poeta de América, Carlos Pellicer Cámara. López

Obrador anunció un ambicioso programa de construc
ción de vivienda para los más pobres, donde se invertirán
400 millones de pesos, así también resolver el problema
de la carestía de la tarifa IF de la CFE, que se estableció
en el programa Adiós a tu deuda, una especie de "borrón
y cuenta nueva" del adeudo histórico de 25 años. Calor de
hogar. El antes y después de un líder.
W Caos a la vista. Ante la confirmación del brote del

COVID19, mejor conocido como coronavirus, en
Culiacán y en la CDMX, la Alianza Nacional de Pequeños
Comerciantes (ANPEC) informó que se han empezado a
generar compras de pánico de cubrebocas y gel antibac
terial en los distintos canales de abasto y en consecuencia
de la escasez, para la próxima semana los precios de es
tos productos irán al alza. La ANPEC realiza un monitoreo
de precios para que la sociedad esté consciente del gasto
que representa esta emergencia sanitaria. En el caso del
gel antibacterial el costo va de los $12 (75 mi) a los $146 (ga
lón) y los cubrebocas van desde los $3 (sencillo) a los $14
(triple). Vienen días difíciles y surge una pregunta. ¿Alguien
avisto a Jorge Alcocer, el secretario de Salud, enfrentando
como gladiador al coronavirus? Nosotros no.
5 Comprometidos. Después de que un grupo de acti

vistas enfermos con VIH vandalizara el edificio cen
tral del IMSS, actuando a la ligera y sin el consentimiento
de los demás integrantes del movimiento, el Instituto que
dirige Zoé Robledo, reaccionó de inmediato. El pasado 21
de febrero se lanzó la Plataforma Interactiva IMSSVIH, la
cual reporta de manera transparente las cifras de surtido
de recetas. La intención de la plataforma ha sido dar a co
nocer el tamaño del desafío como un paso fundamental
para garantizar su resolución. El dato que reveló la pla
taforma, con corte al 15 de febrero pasado, fue de 96.5%
de surtimiento oportuno en antirretrovirales. O sea que
hay un 3.5% de recetas no surtidas oportunamente. No era
como para pintarrajear paredes. No exageren.
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Vivan las Mujeres, la mitad
más luminosa del universo.

RAC

Mi querido viejo: estamos viviendo en un mundo diferente,
no lo podemos negar. Tú recüerdas las caricaturas situadas

giren los tiempos de las cavernas, en las que un hombre jalaba
sor los cabellos a la mujer para que entrara a
Ja cueva. Tú también recuerdas las fotos de las
lujeres rodeadas de hijos, muchos hijos, en
aquellos tiempos en los que Excélsior hacía el
¡fconcurso de la madre más prolífica.
* Las tradiciones, las religiones de todo tipo
*y las costumbres, negaron por siglos a la mujer
¡3a oportunidad de ser libre. A ti y a mí nos tocó
^conocer, reflexionar y rechazar La Epístola de
lelchor Ocampo, que se leía en las bodas: "la
íiujer, cuyas principales dotes sexuales son la
abnegación, la belleza, la compasión, la pers
Mcacia y la ternura, debe dar y dará al marido,
Dbediencia, agrado, asistencia, consuelo y con
sejo, tratándolo siempre con la veneración que
»deb^a4a persona que nosapoya y defiende",

fio que era una insensatez y una humillación al
sexo femenino.

Pero el mundo cambia. Venturosamente, mi
llones de mujeres se han lanzado a conquistar
el mundo y han logrado insertarse, lo mismo en la educa
ción que en la política, en los negocios que en la investiga
ción. El mundo, pues, se ha enriquecido con su presencia.
Y frente a eso, tristemente, se ha alzado el machismo, el
orgullo mal entendido, el uso de la fuerza para ofender,
atacar y destruir los legítimos anhelos de la mujer. Es ese
machismo el culpable de que México tenga seis veces más

feminicidios que la media mundial. Es ese machismo el que
siega la vida de diez mujeres mexicanas cada día. Es ese
machismo el que nos coloca en el basurero de la historia.
Y no fue una, no fueron diez ni cien, fueron miles, de

cenas de miles de mujeres jóvenes, pero también queridas
viejas, las que se alzaron Indignadas en contra de esta epi
demia de feminicidios, más mortífera que el coronavirus. Y

ahora se alzan en todo el país para exigir que
cese la carnicería, que se elabore un programa
real, efectivo y eficiente para proteger a todas
las mujeres.

Un día sin mujeres, el próximo 9 de marzo,
representa la oportunidad de que las autorida
des de todo tipo y los hombres de todo el país
se den cuenta de la gravedad del problema y
la urgencia de que, desde el señor Presidente
para abajo, todos apoyemos este cambio que
puede ser definitivo en la historia de México.

El movimiento del 68 nos permitió darnos
cuenta de nuestra fuerza como ciudadanos y
ahora "Un día sin mujeres" abrirá las concien
cias más cerradas, para que nunca más haya
mujeres en peligro, mujeres indefensas, muje
res maltratadas, violadas o muertas.

¿Y por qué te digo esto, querido viejo?, por
que sé que tú, como miles de queridos viejos,
respetas a la mujer, proteges a la mujer, amas
a la mujer y no quieres que sigamos viendo el
acoso, la agresión, la violencia y la muerte de
las mujeres de todo el país. Tu apoyo en todos

sentidos será muestra de tu calidad humana.
¡Apoya que se ausenten del trabajo!, ¡apoya que no va

yan de compras!, ¡apoya que su ausencia muestre la impor
tancia de su presencia en todos lados!, y, en su momento,
¡apoya las iniciativas y propuestas para que tengamos un
México distinto, libre de violencia hacia las mujeres!

¡Gracias por tu apoyo!

"Un día sin

mujeres" abrirá
las conciencias
más cerradas,

para que nunca
más haya
mujeres en
peligro, violadas
o muertas.

Convocan a

"Un día sin mujeres'
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INE: baluarte
de la democracia

Sin duda, una de las grandes aportaciones sociales que se
ha legado al mundo moderno es la democracia, la que nos
da la posibilidad de poder elegir a aquellos hombres y mu
jeres que habrán de gobernarnos.

La realización de las elecciones se remonta a la antigua
Grecia, donde los hombres libres reunidos en el Agora —la
plaza pública por excelencia de Atenas— y mediante el voto
decidían quiénes habrían de ocupar los cargos públicos. A
partir del surgimiento del constitucionalismo, la organiza
ción de las elecciones ha sido fundamental en la confor
mación de los órganos de poder del Estado.

Durante buena parte del siglo XX, en nuestro país las
elecciones fueron organizadas por el gobierno. Este hecho
era justificado con el pretexto de que la renovación de los
Poderes era un asunto delicado, que implicaba la estabili
dad democrática del país y, por lo tanto, era su obligación
garantizar su realización. La oposición por su parte siempre
criticaba este hecho, ya que argumentaba que era inacepta

ble que el propio gobierno fuera
juez y parte.

Varios acontecimientos mar

caron la pauta para que fueran
los ciudadanos los que tomaran
en sus manos la organización
de las elecciones. El primero de
ellos fue la expedición en 1977 de
la Ley de Organizaciones Políti
cas y Procesos Electorales (LOP
PE) que modificó la integración
de la Comisión Federal Electoral
y permitió a un representante de
cada partido político con regis

tro y a un notario público, formar
parte de dicha Comisión. Se trató
del inicio de lá descentralización
electoral por parte del gobierno.
Después de las elecciones

disputadas de 1988, la exigen
cia de democratizar al país y el
consenso de todas las fuerzas políticas motivó una refor
ma al artículo 41 de la Constitución —en 1990— que dio
por resultado el nacimiento del Instituto Federal Electoral,
buscando con ello contar con una institución ciudadana
imparcial que diera certeza, transparencia y legalidad a las
elecciones federales.

Luego, en el año 2014, con la aprobación de otra re
forma en materia políticoelectoral, se transformó al IFE
en una autoridad de carácter nacional y surgió así el ac
tual INE, con el objetivo de homologar los estándares con
los que se organizan los procesos electorales federales y
locales, a fin de garantizar altos niveles de calidad en la
democracia nacional.

Lo cierto es que desde su surgimiento, la labor desem
pañada pór el IFE —hoy Instituto Nacional Electoral— ha
sido pieza clave para el sano desarrollo de la vida demo
crática de nuestro país. Gracias a esta institución hemos
podido transitar por tres alternancias políticas, que en otro
tiempo eran sencillamente impensables.

Ha sido el Instituto Nacional Electoral un escrupuloso
vigilante en los procesos electorales mediante los cuales los
mexicanos hemos elegido a nuestros gobernantes, al grado
que sus funcionarios han sido invitados a fungir como ob
servadores electorales en diferentes elecciones en varias
partes del mundo y también como orientadores en la con
formación de órganos similares en diversos países.
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En breve plazo habrán de sustituirse —por fin de su
mandato— a 4 de los 11 consejeros electorales que debe
rán ser electos por la Cámara de Diputados. Resulta nece
sario esperar que se sepa seleccionar a ciudadanos con los
mejores perfiles para tan importante cargo y que cuenten
con el conocimiento y la experiencia necesarios para esta
trascendente función.

La preparación, objetividad, honestidad e imparcialidad
son los mayores atributos de una autoridad electoral.

Como Corolario, las palabras de Otto Von Bismarck
"El político piensa en la próxima elección; el estadista, en
la próxima generación".

Durante buena

parte del

siglo XX, en
nuestro país las
elecciones fueron

organizadas por
el gobierno.
REFORMA 1990

• En 1990 se reformó
el artículo 4 consti
tucional que dio por
resultado la crea
ción del instituto
Federal Electoral,
hov INE.
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Llegó
• Macías, comisionado Nacional para la Influenza
AH1N1 en 2019, dice "Esta enfermedad nos va
afectar a muchos y debe encontrarlo en las mejores
condiciones físicas posibles.

"El Covid19 no es tan grave como el SARS, pero sí más
que la Influenza...", me explicó Alejandro Macías, infectó
logo y comisionado Nacional para la Influenza AH1N1 en
2009, en una entrevista que le hice en Imagen Televisión.
Y pocos con su claridad para entender el momento en el
que estamos tras la confirmación de los primeros pacien
tes de la nueva cepa de coronavirus.
Macías explicó que la capacidad de diseminación es

muy amplia y se parece mucho a los virus de influenza:
"está enfermedad va a ser leve en la mayoría de las per
sonas, sí va a complicar a una proporción baja de las mis
mas (..) Hoy la Organización Mundial de la Salud elevó a
alerta máxima, quiere decir que ya estamos prácticamen
te en nivel de pandemia (...) Las instituciones tienen que
prepararse, preparar las terapias
intensivas, porque, además, te
nemos muy poquitas camas, afi
nar los hospitales", enfatizó.

El exfuncionario precisó que,
a nivel individual, también de
bemos actuar: "Es necesario la
higiene de manos, evitar tocar
nos las partes húmedas de la
cara: la nariz, los ojos, la boca;
estar en buenas condiciones fí
sicas, si fuma deje de fumar, si
toma demasiado alcohol bája
le, si tiene sobrepeso cuide su
peso, porque esta enfermedad
nos va afectar a muchos y debe
encontrarlo en las mejores con
diciones físicas posibles, si tiene
diabetes, contrólela".
Macías destacó, en la con

versación que tuvimos, que es
necesario que las autoridades se preparen ante el incre
mento de casos en el país e, incluso, sugirió que el gobier
no debería destinar una partida a atender la enfermedad

Fecha: 29/02/2020

Página: 12

Area cm2: 285

1 / 2

Columnas Políticas

Yuriria Sierra Nudo Gordiano

Yuriria Sierra

Costo: 20,266



y mejorar el área de terapia intensiva en los servicios de
salud que dependen del Estado: "Será necesario que el
gobierno tenga miles de ventiladores para la gente que
no pueda respirar. Yo sí creo que hay que dar un especial
cuidado al hecho de que tenemos pocas camas de terapia
intensiva, yo creo que, como hicieron los Estados Unidos,
en breve hay que dar una partida especial para esta pan
demia porque si llega y nos encuentra con unas unidades
de terapia intensiva muy mal abastecidas la vamos a pasar
mal, yo no dudo de la competencia de las autoridades de
salud, pero si las mandan al ruedo sin dinero para traba
jar, la van a ver muy difícil".

Sobre las pruebas para detectar el Covid19 aclaró que
son pruebas que únicamente tiene el gobierno, porque no
son sencillas de hacer: "No la van a tener ahorita los la
boratorios particulares. Son pruebas moleculares, de am
pliación de ácidos nucleicos. México tiene una muy buena
red de diagnóstico molecular, de diagnóstico en los esta
dos y diagnóstico central a través del Instituto Nacional
de Referencia Epidemiológica, en eso estamos muy bien.
Yo creo que sí nos vamos a dar cuenta cómo va llegando
la pandemia y cómo va creciendo...",

Macías espera que el virus afecte de manera regional
al país: "Que afecte algunas regiones pero deje otras li
bres, para hacer la situación más manejable...".

Respecto al caso aislado reportado en California, Esta
dos Unidos, donde el paciente que dio positivo a la cepa
del virus no presentó ninguna relación directa con el con
tagio de la enfermedad, afirmó que es algo que puede
estar ocurriendo en muchos países y ni cuenta nos hemos
dado. Limitaciones de uná cepa no conocida.

Sobre la cura a la enfermedad, vaticinó que no se ten
drá: "Antes de varios años y una vacuna no antes de un
año".

Aquí estamos. Año 2020, una nueva cepa de corona
virus. Y la incertidumbre sobre si estamos preparados, si
estamos listos para enfrentar lo que sea que se presente.

"No dudo de la

competencia de
las autoridades

de salud, pero
sin dinero para
trabajar, la van a
ver muy difícil".
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Como sucede desde la creación del Instituto Federal Electoral
hace 30 años, cada sexenio es un tablero de ajustes para el
árbitro y las reglas electorales. En cada caso, el alcance del
cambio, la reparación o el ajuste fue resultado de lo que el
gobierno y los partidos lograban negociar.

Esta vez, los ánimos desde el poder son de demolición. Y
para concretarlos, cuenta con opositores débiles y muchos
aliados. Así pudimos constatarlo ayer en la Cámara de Dipu
tados, durante la toma de protesta de los siete integrantes de
la Comisión Técnica de Evaluación, responsables de calificar
las competencias y probidad de los 390 aspirantes a ocupar
cuatro vacantes en el Instituto Nacional Electoral: 135 mujeres
y 255 hombres.

Y aunque de sobra conocemos las descalifi
caciones del presidente López Obrador contra
los actuales consejeros, no dejó de ser relevante
confirmar que el proyecto electoral de la Cuarta
Transformación contiene dinamita.
De entrada, con la postulación de John

Ackerman la CNDH no respetó el perfil aparti
dista y de aprecio al INE que debían acreditar los
dos evaluadores que, por ley, le toca proponer en
cada renovación de consejeros.

El desafío de Rosario Piedra de enviar como
juez del proceso de selección a un ideólogo y
cuadro político de Morena resultó comprensible
por su militancia en ese partido.

Lo sorprendente fue confirmar cómo los di
putados aceptaron la violación de los criterios
de imparcialidad que se fijaron para los evalua
dores, gracias a que Morena cuenta con el apoyo
del PT, PES y PVEM.

Es cierto que las bancadas del PAN, PRD, PRI
y Movimiento Ciudadano solicitaron una recti
ficación. Y que anoche las dirigencias del PRD
y MC presentaron un juicio electoral contra la
CNDH por esa designación.

Sin embargo, con el visto bueno del órgano jurídico de la
Cámara y la presencia de todos los partidos, ayer, el contro
vertido evaluador morenista tomó protesta, junto con Sara
Lovera también propuesta por la CNDH; los designados
por el INAI: Ana Laura Magaloni y José Roldán, y los tres
designados por los coordinadores parlamentarios: Blanca
Heredia, Silvia Giorguli y Diego Valadés.

En el acto de instalación, resultó significativa la vuelta a

la página que públicamente le dio el jefe de la diputación del
PRI, René Juárez Cisneros, al debate de si Ackerman cumple
o no con la legalidad de la convocatoria.
Esta evidencia de cómo el priismo, a la hora de las

definiciones controvertidas, prefiere sumarse a la hegemonía
de Morena, no sólo debilita a la oposición, sino que, además,
marca una pauta que podría volverse tendencia en los futuros
temas electorales.

Pero la toma de protesta de los jueces evaluadores que de
berán entregar a los diputados 20 finalistas/en cuatro quin
tetas de candidatos, también evidenció la fuerza del discurso
presidencial, ahí representado por Ackerman, de que hay que
recuperar la confianza y la legitimidad del árbitro electoral.
Porque si bien la oposición hizo señalamientos sobre la

imparcialidad y el profesionalismo del INE, los mensajes de
Morena, PT, PES y PVEM respaldaron mayoritariamente la
versión del juez morenista que culpa al instituto de haber

sido cómplice de acciones fraudulentas en 2006
y 2012 y de haberlo intentado en 2018.

Llamó la atención, en este significativo acto,
que también Magaloni y Valadés se adhirieran al
diagnóstico de que se necesita un árbitro creí
ble y que la falta de confianza en éste impide
la resolución pacífica, legal y razonada de los
conflictos. Ackerman pidió calma a los grupos
parlamentarios que lo cuestionaron y les habló
de recuperar el espíritu originario de consenso
y de pluralidad del Instituto Federal Electoral de
1994 y 1996, el cual se habría roto, según su aná
lisis, con el reparto del Consejo General en 2003,
cuando se excluyó a la izquierda.

Se trata de una retórica peligrosa porque al
descalificar a los partidos y a los actores que le
dieron sustento al árbitro electoral en los últimos
17 años, el evaluador de la Cuarta Trasformación
cae en un sectarismo contrario a la pluralidad
prometida.

En abril próximo, con los consejeros electora
les definidos, sabremos hasta dónde será conci
liable la demolición institucional de tres sexenios

que el discurso oficial impulsa con la expectativa de repa
rar el consenso roto.

Porque al final de cuentas, John Ackerman es uno entre
siete votos.
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Y como dijo ayer la siempre audaz y valiente Sara Lovera,
el Comité está integrado por representantes de la sociedad
civil que, con sus aportaciones, le abrieron camino al saldo
electoral del 2018.

Así que me quedó con su poderosa reflexión: "Fuimos
los periodistas, a contrario sensu, quienes documentamos la
corrupción (...) Hemos dado todos los elementos para que
el pueblo de México eligiera lo que tuvo que elegir. No lo
olvidemos".

Con los conse

jeros electorales

definidos
sabremos hasta
dónde será
conciliable
la démolición
institucional de
tres sexenios.

• John Ackerman.
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De juicio político
a "obra de teatro"
• Rosario está en la cárcel desde agosto del año
pasado. Dejó de ser secretaria de Estado en 2018.
¿Hacer leña de árbol caído? ¿Jalar reflectores? ¿Acreditar
su labor en el combate a la corrupción? Son preguntas que
surgen alrededor del juicio político que enfrenta Rosario
Robles en la Cámara de Diputados.

¿Por qué me las hago? Rosario está en la cárcel desde
agosto del año pasado. Dejó de ser secretarla de Estado
el 30 de noviembre del 2018. El único objetivo que puede
perseguir un juicio político es la separación del cargo del
servidor público y su inhabilitación. Está en la ley.

Por obvias razones, Rosario ya no puede ser separada
de su cargo. Lo dejó hace 15 meses. Pero, además, la Fun
ción Pública la inhabilitó diez años por una cuenta de
entre dos o tres mil pesos—que no declaró.

El Tribunal Federal de Justicia Administrativa, por cierto,
otorgó una suspensión que evita que Robles aparezca en el
registro de funcionarios inhabilitados hasta que se resuelva
su caso en los tribunales.

Lo que ocurre en San Lázaro con la Sección Instructora
que encabeza Pablo Gómez no es más que "una obra de
teatro", como dijo ayer el abogado de la extitular de Sedesol
y Sedatu, Javier Sánchez Rojas.

El abogado adelantó que van a recurrir a tribunales in
ternacionales para defender los derechos humanos de la
detenida en Santa Martha Acatitla, quien está encerrada no
por la famosa Estafa Maestra, sino por ejercicio indebido
de la Función Pública.

Que quede claro. No prejuz
gamos sobre la inocencia o cul
pabilidad de Robles en la citada
Estafa Maestra Eso lo determi
narán los jueces.
Lo que pretendemos es ha

cer visible la utilización de un
recurso del Congreso para ocu
par espacios en los medios de
comunicación con uri juicio que
no va a ninguna parte.
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*¿Qué pasó con las refor
mas a la Procuración de Justicia que se iban a presentar,
primero, a mediados de enero, y luego, el primero de fe
brero? ¿Por qué ya nadie habla de ellas? ¿Están muertas?

El senador de Morena Germán Martínez, exdirigente
nacional del PAN, nos da un "tip" que ayuda a entender
por qué fueron retiradas y dejaron de estar en el ánimo del
Presidente de la República:

"Estoy absolutamente en contra de regresar a la época
de la no garantía. A la época permisiva con la policía, al
calabozo, al tehuacanazao. Esa negra noche en la que se
violaban derechos humanos para perseguir delincuentes.
El país no debe regresar allá y esas reformas sí tenían un
íufo autoritario, hay que decirlo, los borradores que se re
tiraron. Y qué bueno que se retiraron, si es que eso iba a
•ser una iniciativa. La delincuencia se debe combatir con la
ley en la mano y no con una indiscriminada violencia. Eso
es venganza".

Qué sigue para los que no estamos dispuestos a ca
lar o arrodillarnos?, pregunta la periodista Beatriz Pagés,
directora de la revista Siempre.
f Y es que en un tuit que puso ayer, narra que a las 5:45
hora local, una persona tomó fotografías de su casa y la
calle donde vive, desde distintos ángulos, con la intención
de ubicarla.

No sabemos con certeza qué buscaba ese fotógrafo o
uién lo mandó. Especular no ayuda. Lo único cierto es

ique desde la mañanera se alimenta un clima hostil hacia
los críticos al régimen Beatriz lo es que el Presidente
califica como "lá mafia de la prensa".

Jorge Alcocer Villanueva es coordinador de asesores
tde la secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero.
Es, además, un hombre de probada capacidad, que tiene
sus orígenes en la izquierda mexicana.

Fue dirigente del Partido Comunista en sus inicios, sub
secretario de Gobernación con Ernesto Zedillo, asesor del
candidato presidencial Francisco Labastida. También ocu
pó la coordinación de relaciones políticas en el equipo de
transición del presidente electo Felipe Calderón.

Jorge participó en la elaboración de las reformas elec
torales realizadas de 1986 a 2008. Me da gusto saber que
se registró como aspirante al Consejo General del INE, pero
a la vez me pregunto: ¿Está incómodo en la 4T?

El registro de aspirantes a consejeros del INE se cerró
anoche. En total hay 390 aspirantes. 135 son mujeres y 255
hombres. No se reportó ningún incidente.

El registro de
aspirantes a
consejeros del
INE se cerró
anoche. En

total hay 390
aspirantes.
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El arte del engaño
• Mon Laferte se presentará en el Zócalo y tendrá
exposición en el Museo de la Ciudad de México.

La suerte es engañosa y lo sabe la secretaria de Cultura,
Alejandra Frausto Guerrero, quien hace algunos días le
pidió a su equipo que le echaran imaginación y organi
zaran un concierto masivo en el helipuerto del Complejo
Cultural Los Pinos, "porque es un espacio muy bueno para
conciertos".
La funcionaría sugirió que el espectáculo fuera ce

rrado por la cantante y compositora Norma Monserrat
Bustamante, mejor conocida como Mon Laferte. Sí, la chi
lena que se ha ganado al pop en español.

La mala suerte apareció cuando se supo que la Secreta
ría de Cultura local, dirigida por Alfonso Suárez del Real,
se les adelantó en la jugada y ya la tenían agendada para el
7 de marzo en su Festival Tiempo de Mujeres, en el Zóca
lo capitalino. ¿Y ahora qué? "Pues ahora va a ser un poco
complicado cumplir", confesaba un funcionario cercano a
Frausto.

A nadie le sorprende la falta
de imaginación de las autorida
des culturales en ese afán por
romper el récord de asistencia a
partir de la sencilla fórmula del
panem et circenses (pan y circo).
Lo que sí asombra es el anuncio
de que la cantante realizará su
primera exposición en el Mu
seo de la Ciudad de México, di
rigido por el editor y poeta ¡osé
Manuel Espinasa desde hace
cinco años.

La muestra se titula Gestos,
abrirá el próximo 12 de marzo y

Sería bueno

que Espinasa
explicara si la
decisión de
incluir Gestos

pasó por
algún consejo
curatorial
del museo.
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aunque el propio Espinasa llegó
a ese museo sin ser un experto en museografía, se supone
que algo habrá aprendido en el cauce de los últimos años.
Así que, seguramente, durante la apertura hablará del trazo
talentoso y la peculiar paleta de colores que ofrece Laferte
en la exposición, la cual ojalá sea visitada por sus millones
de seguidores, quienes de paso podrían conocer obras de
Patricia Aridjis, Sofía Echeverri, Lilia Carrillo y Leonora
Carrington.

De cualquier manera, sería bueno que Espinasa expli
cara si la decisión de incluir Gestos pasó por algún consejo
curatorial del museo que ha perdido brillo en el último
lustro $ si sólo lo decidió mientras escuchaba Tu falta
de querer y cantaba: Ven y cuéntame la verdad/ Ten pie
dad... esa canción que en Spotify suma 150 millones de
reproducciones.

Como dató adicional, algunas publicaciones especiali
zadas afirman que cada artista gana un euro por cada 250
reproducciones en esta plataforma.

Algunos viejos aburridos pensarán en lo injusto que es
el uso de recursos públicos del sector cultural para darle
foro gratuito a artistas que no necesitan promoción. Dirán
que estamos subsidiando a artistas populares a costa del
erario. Tienen razón. Pero la peor parte es que mientras
los artistas taquilleras reciben sus honorarios en tiempo y
forma, otros miles de artistas que no conocen la fama son
contratados bajo regímenes de terciarización u outsourclng
y aún esperan su delgada rebanada de ese pastel.

Seguramente no es ilegal que las instituciones cultura
les echen mano de la pirotecnia artística y que se apoyen
en la fama de grupos y cantantes. Pero sería ideal que, de
vez en cuando, hicieran algún ejercicio de Imaginación o
que cambiaran sus consejos de programación para invitara
intérpretes que pudieran aportar algo a la escena nacional.

APUNTE EFÍMERO
Recupero dos ideas formuladas por el periodista y promo
tor cultural Eduardo Cruz Vázquez durante el fallido se
minario Los creadores, artistas y trabajadores del arte y la
cultura como sujetos de derechos, en la Fonoteca Nacio
nal: la revisión de Canal 22 y del Centro Cultural Tijuana
como empresas, y la extinción del fideicomiso del Audito
rio Nacional, dado que aporta migajas al Instituto Nacional
de Bellas Artes (INBA).

Como dato, en agosto de 2019, Lucina Jiménez, titular
del INBA, dijo que tenía una bolsa de 6 mdp proveniente
del Auditorio Nacional, recursos que no había tocado y que
utilizaría en la Compañía Nacional de Danza y la Cátedra
Francisco Araiza. Sin embargo, nunca se supo el destino
final de dicho dinero.
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Rayuela
Por lo visto, en Chile
se hizo costumbre el
personal estilo de

reprimir de Pinochet.
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LOS DE ABAJO

Paro de
mujeres el
9 de marzo
GLORIA MUÑOZ RAMÍREZ

UNA ILUSTRACION QUE
circula en redes sociales
representa acertadamente

lo que parece ser un escenario
inducido: dos hombres debaten en
torno a la simpatía o aberración
al gobierno de México, mientras
una mujer con una pancarta que
protesta contra los feminicidios
está detrás de ellos, cubierta pol
los cuerpos de quienes, como
siempre, se ven el ombligo.

EL PERFORMANCE CHILE
NO "El violador eres tú", que se
replicó en los cinco continentes,
fue reflejo fiel de una insurrección
que recorre el mundo contra la
violencia machista. Son mujeres
las que protestan de mil maneras
para que Ni Una Más, como grita
ron hace más de 20 años en Ciu
dad Juárez, Chihuahua; o Ni Una
Menos, como exigen en Argenti
na, donde nació el pañuelo verde
como símbolo de libertad.

LOS ASESINATOS DE Ingrid
y Fátima desataron la ira y la in
dignación en México. Y también
la necesidad de organización, la
urgencia de encontrarse y debatir,
por ejemplo, sobre la iniciativa
del Paro de Mujeres surgida por
un colectivo al que ahora se es
fuerzan por desprestigiar, como si
ahí radicara la legitimidad de un
movimiento.

"¡NO PERMITAMOS QUE nos
arrebaten ni que devalúen la es
trategia del Paro de Mujeres!", es
un llamado que recorre diversos
espacios de mujeres con la invita
ción a dialogar sobre los desafíos
de una iniciativa que nos involucra
a todas.

EN MÉXICO, SE advierte, se bus
ca ocultar "la conexión que existe
entre la brutal violencia contra
nosotras, mujeres y cuerpos femi
nizados; y las condiciones terri
bles de trabajo y explotación que
estamos obligadas a sobrellevar,
pues somos nosotras quienes, a
fin de cuentas, sostenemos la vida
de nuestras familias".

Y POR ESTO, "más allá del opor
tunismo político de gobiernos,
empresarios y autoridades de toda
clase", la convocatoria es a discu
tir entre nosotras "qué hacemos
con el Paro del 9M que se ha insta
lado en el debate público, en estos
días, como un mecanismo más de
generación de confusión". Pues,
ante todo, nos parece importante
sostener el paro.

LA DISCUSIÓN HA iniciado. Pa
ra leer el llamamiento completo:
https://bit.ly/2wNAd8d. Y para
enviar tus reflexiones al correo
paromujeres2020@gmail.com.

losylasdeabajo@yahoo.com.mx
www.desinformemonos.org
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INFANCIA
Y SOCIEDAD

Enfermos
de impunidad
ANDREA BARCENA

¡ENGO MIEDO, PE«rp ¡' RO no de ese que se
pasa rezando", escri1 be la poeta chilena
Denni Zú. ¿Qué mie

do es el que sentimos las mujeres
que ni Dios puede ahuyentar en
una sociedad caída en la barbarie?

EL MAYOR MONSTRUO de Mé
xico es la impunidad que vuelve
crueles y desalmados asesinos a
hombres frustrados desde niños
por la miseria material, afectiva
y cultural en que crecen. Sólo si
somos capaces de cambiar la vida
de la niñez y de las mujeres el país
se transformará.

MORIR A GOLPES, violada,
desollada, descuartizada o ser
bañada de ácido son miedos que
sufrimos las mujeres. La tragedia
de la niña Fátima hizo visible a
más de 250 niñas muertas como
ella en manos de monstruos. Tan
sólo en la Ciudad de México más
de 100 fueron asesinadas entre
2012 y 2019, según el Instituto
Nacional de Ciencias Forenses. A
lo largo del país los feminicidios
contra niñas se multiplican ante
una sociedad impasible.

LA PERVERSIDAD IRREVER
SIBLE de asesinos como los de
Fátima causa "tentación de pen
sar" en la pena de muerte, en el
fusilamiento o en la "pedagogía"
del doctor Guillotin para eliminar

asesinos irredentos, porque sería
una "terapia de shock" más efecti
va que cualquier santo evangelio.
Suena brutal, pero si fueran captu
rados los más de 3 mil criminales
sicópatas hoy libres, ¿en qué espa
cios carcelarios estarían? No los
hay. Por cierto, ¿qué fue de las Islas
Marías?... Estamos enfermos de
impunidad más que de corrupción;
la primera es causa y la segunda
efecto que se multiplica incesante.
Combatir la impunidad es lo pri
mero. La moral no se construye
con discursos y catecismos, sino
con acciones de justicia, valentía
y dignidad. Según el mismo fiscal
general de la República, Alejandro
Gertz Mañero, anualmente se
cometen 33 millones de delitos en
México, de los cuales 99 por ciento
quedan impunes, y delitos contra
mujeres sólo 7 por ciento llegan
al MP. Urge refundar el sistema
de justicia, pero no con criterios
de un solo hombre, sino con el de
expertos en desarrollo humano
y concenso social. Porque como
afirma Nietzsche: "No es la duda
lo que vuelve locos a los hombres,
sino la certeza". La certeza de
un loco para quien todo gira a su
alrededor llega a convertirlo en el
gran solitario y su discurso queda
cerrado sobre sí mismo.

infan ciadestin oes@gmaiL com
P.S. "¡Saldeítaca,Penélope... el
mar también es tuyo!"Marzo 8y 9:
Soy mujer, soy libre, soy mía...
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ROZONES
• Arrancan las "nocheras"
Les cayó ayer de sorpresa a los funcionarios de la Secretaría de Salud la decisión
presidencial de tener conferencias de prensa nocturnas diarias, para informar
la actualidad sobre el coronavirus. Con esta decisión son dos los médicos que
tendrán chamba extra, el subsecretario Hugo LópezGatell, principal portavoz
de la dependencia, y el doctor José Luis Alomía, vocero oficial para el tema. Nos
hacen ver que ambos tuvieron ayer una de las más largas jornadas de trabajo
del sexenio, pero que están listos para cumplir la encomienda, porque es nodal
disipar dudas, mitos y angustias. Ya se supo ayer que podría haber un ajuste en
el horario de dichas conferencias, para no ponerles la cosa tan complicada.

• Misas cortas y antivirus
La que no dejó en Dios los efectos que en el mediano plazo pudiera tener el coro
navirus en el país fue la Iglesia católica, que ayer mismo anunció medidas con las
que se pretende reducir la posibilidad de contagios en las iglesias. El arzobispo
Primado de México, Carlos Aguiar Retes, pidió a los sacerdotes oficiar misas cor
tas para no tener encerrados grupos de personas por tanto tiempo, y de plano no
encabezarlas cuando anden enfermitos. Ahora el diezmo se entregará después
de la comunión, y al que imparta esta última se le requerirá tener las manos bien
limpias. El saludo de la paz también se restringe y la confesión será con cubrebo
cas. En nombre sea de la salud.

• Debate por reforma a apoyos de la 4T
Así que este lunes arrancan las consultas para la reforma al artículo 4 de la Cons
titución, para que los programas sociales del Gobierno sean obligatorios, ocupe
quien ocupe la silla presidencial. La primera que aparecerá por San Lázaro es la
subsecretaría Ariadna Montiel, quien apenas informó que logró incorporar a 3.2
millones de adultos mayores a la pensión universal. Nos adelantan que el cues
tionamiento central será sobre los recursos para seguir fondeando estos progra
mas, luego de que instancias financieras advirtieran que la recaudación no está
siendo la óptima, y que se tendrá que echar mano del Fondo de Estabilización
de los Ingresos Presupuestarios. En ese sentido, Mario Delgado, coordinador de
Morena en la Cámara de Diputados, asegura que primero redactarán la reforma
y luego buscarán de dónde obtener recursos.

• Adiós a outsourcingen Diputados
Y hablando de la Cámara dicen que los trabajadores de limpieza andan de plá
cemes porque por fin se olvidarán del outsourcing y ahora serán contratados di
rectamente por la administración de San Lázaro. Lo van a celebrar el próximo
lunes con la presidenta de la Mesa Directiva, Laura Rojas. Son 250 empleados
que se incorporan a la nómina de la Cámara de Diputados, luego de padecer do
bles turnos y salarios bajísimos. Nos dicen que en el anuncio estaría también el
petista Reginaldo Sandoval, líder de la bancada del PT, quien fue relevante en
las negociaciones para ese fin.
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• En el Poli también se aplican
Donde aplica aquello de "cuando veas las barbas de tu vecino cortar..." es en el
Instituto Politécnico Nacional, que dirige Mario Alberto Rodríguez, porque aun
que en esa casa de estudios no hay tomas de instalaciones como en la UNAM,
están tomando medidas contra el acoso. Ayer el Poli lanzó su plataforma elec
trónica de denuncia segura, como parte de su Política de Cero Tolerancia a la
Violencia. Una de las acciones en esta materia implica apoyo administrativo y
penal a las víctimas, a las que además acompaña en el seguimiento de sus casos.
Nos dicen que si esta medida resulta efectiva puede servir a otras instituciones,
les haya o no explotado la bomba.

• Bye, recompensa
Así que la Fiscalía General de la Ciudad de México al final no entregará la re
compensa de dos millones de pesos por la localización de los feminicidas de
la pequeña Fátima. De acuerdo con el vocero de la institución que encabeza
Ernestina Godoy, nadie solicitó el pago del monto ofrecido. Se suponía que la
señora Irma, tía de Mario "N", podría haber recibido la cantidad luego de que ella
misma señalara que entregó a su pariente a las autoridades, aunque también de
claró que no quería lucrar con el caso. La Fiscalía destacó ayer el trabajo policiaco
para lograr la captura.
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En el diseño de procesos electivos democrá
ticos se busca, a través de la racionalidad,

inclusión y equilibrio. Cuando el Legislativo
precisó los pasos a seguir para renovar a los
consejeros electorales del INE, determinó co
mo primera acción formar un Comité Técnico
de Evaluación de candidaturas, integrado por
tres consejeros seleccionados por la Cámara de
Diputados, dos más a propuesta del Inai y otros
dos elegidos por la CNDH.

Con esto se buscó evitar que sectarismos políticos de ocasión, se
introdujeran en el órgano autónomo del Estado. Que las designacio
nes fueran lo más objetivas posible en función de trayectoria, capa
cidad y pluralidad.

Es de reconocerse el trabajo de Mario Delgado al frente de la
Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados al con
sensar las designaciones del jurista de la UNAM, Diego Valadés; de
la académica del CIDE, Blanca Heredia; y a la presidenta del Colegio
de México, Silvia Giorguli.

Tres designaciones impolutas, profesionales, cuyos prestigios
fortalecen el proceso que inicia para encontrar a los relevos de Pa
mela San Martín, Benito Nacif, Enrique Andrade y Marco Antonio
Baños.

Por su parte, el Instituto Nacional de Acceso a la Información y
Protección de Datos Personales (Inai) hizo lo propio. Designó a la
constitucionalista, Ana Laura Magaloni y al investigador y académi
co, José Roldán Xopa. Propuestas aceptadas por unanimidad en la
Junta de Coordinación Política. Aportes que garantizan una auscul
tación profesional sobre quienes vayan a renovar el Consejo General
del INE.
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Sin embargo, la nota discordante proviene de la Comisión Mo
rena de Derechos Humanos (CMDH), antes conocida como Comi
sión Nacional de Derechos Humanos (CNDH) y su polémica titular,
Rosario Piedra Ibarra. La comisionada que llegó al cargo luego del
manoseado proceso legislativo en el Senado, plagado de mañas y
trucos que lograron imponer al frente de tan relevante posición, a un
personaje sin bagaje institucional, sin sentido de lo que es el Estado,
gobierno o un movimiento ideológico. Ahora la nueva CMDH es un
organismo sectario por dentro, que permea lo mismo hacia afuera.

La CMDH propuso, sin tener siquiera certeza de que aceptaría la
postulación, a Carla Humphrey, exconsejera electoral en la CDMX y
con experiencia en el propio INE. La nota se filtró y la CMDH optó
por desconocer su propio documento. Cambió. No tenía opción, a
Humphrey por la periodista (La Jornada) y activista, Sara Lovera.
Si bien se podría presumir filia ideológica de Lovera con la 4T, su
trayectoria y trabajo hacen que su designación transite sin mayores
resistencias.

Ackerman es tan brillante como agresivo, férreo defensor del
Presidente López Obrador, de Morena y de la 4T. Un activista cuya
estela de reyertas y madrizas en las benditas redes dan testimonio
de su gusto por la confrontación como método de asimilación o so
metimiento político. Un duro al servicio de su movimiento, causa y
partido.
A partir de esa circunstancia es que, Ackerman, a propuesta de la

CMDH, evaluará a candidatos a consejeros del INE. Hay en todo esto
dos buenas noticias. La primera, que Ackerman no estará solo, los
otros seis integrantes del Comité Técnico de Evaluación son contra
peso de sobra para contener los apetitos militantes del académico.
La segunda, que al estar adentro de esta instancia, no figura, ni fi
gurará como candidato a consejero del INE. Como otras cosas de la
vida, mejor afuera que adentro.

Y para muestra un botón. La respuesta de Ackerman a las naturales
críticas por su inclusión en el Comité; en redes sociales escribió: "Per
dón señores, pero ya llegó la democraciay tendrán que acostumbrarse
a vivir con ella". ¿Es John Ackerman la encarnación masculina de la
democracia? Insiste en que no hay ilegalidad en su nombramiento. De
su pertinencia nada dice. Acusa intolerancia. El intolerante. El soberbio.
La democracia soy yo, dirá.
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do al frente de la Junta de

Coordinación Política de

la Cámara de Diputados,
al consensar las desig

naciones del jurista de la
UNAM, Diego Valadés;

de la académica del C! DE,
Blanca Heredia; y a la

presidenta del Colegio de
México, Silvia Giorguli

Fecha: 29/02/2020

Página: 2

Area cm2: 354

2 / 2

Columnas Políticas

Carlos Urdiales, "Sobre la Marcha"

Carlos Urdiales

Costo: 50,321



Apuntes de la Aldea Global
Por Rafael Rojas

Tiempos de pandemia
ASIÁTICOS Y ÁRABES, que durante siglos han sufrido el desprecio de Occidente, vuelven a ser imaginados como seres amenazantes e
infecciosos. Esas fobias, que también deben ser contrarrestadas y eludidas, no justifican, el comportamiento autoritario que hemos visto

El coronavirus ha llegado a perturbar
aún más la tambaleante globalización
de principios del siglo XXL Primero

fueron las ideologías altermundistas que
llamaban a detener la mundialización finan

ciera y tecnológica. Luego los populismos de
derecha que arremetieron contra el libre co
mercio, la universalización de los derechos
humanos y la colaboración global contra el
cambio climático y el deterioro del medio
ambiente. Ahora llega esta maldita plaga y
el precario orden global muestra sus grietas.

Desde fines del siglo pasado, cuan
do la lucha contra el Sida, la Organi
zación Mundial de la Salud (0MS)
ha firmado múltiples acuerdos que
establecen protocolos para enfrentar
epidemias sin vulnerar derechos hu
manos. La 0MS ha sugerido una serie
de medidas para prevenir la propaga
ción del brote, que involucran necesa
riamente a las instituciones turísticas,
educativas, deportivas, del entrete
nimiento y cualquier otra esfera que
opere con multitudes.

Pero frente a fenómenos como el
Covid19 rápidamente emergen las

prácticas casuísticas —"soberanas"
dirán algunos— de estados que no
aceptan plenamente las reglas del
juego de la globalización. Lo estamos
viendo en China, donde en la ciudad
de Wuhan, donde se desató la pande
mia, se ha producido la militarización
de un territorio enorme donde viven

más de 6o millones de personas.
A diferencia de lo que recomienda

la 0MS, el gobierno chino ha pues
to en cuarentena a los infectados y,
también, a sus familias. Basta que
haya un enfermo para que todo el
núcleo familiar sea asumido como
portador del virus. Confinados en sus
casas, sólo un miembro de la familia
tiene permiso para salir a comprar
víveres cada dos días.
Con frecuencia se señala que

China, a diferencia de Rusia, es una
potencia cuidadosa en el despliegue
de su poderío militar a nivel global.
Hasta ahora, los chinos han jugado su
ascendente hegemonismo mundial
en el plano de la economía y el comer
cio. Pero dentro del enorme territorio

nacional chino, la militarización es un
fenómeno cada vez más común, que
se pone en práctica lo mismo para
ejercer control demográfico y pobla
cional que para combatir malestares
sociales y epidemias.
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Otro país que en estos días enfren
ta el Covid19 por fuera de las norma
tivas internacionales es Irán. En la

ciudad sagrada de Qom, la epidemia
se ha propagado a toda velocidad y
cerca de 150 personas parecen estar
infectadas. El gobierno iraní negó du
rante semanas el contagio, mientras
los clérigos peroraban sobre las maldi
ciones apocalípticas de la plaga y los
superpoderes de Alá para conjurarlas.
Como recuerda Robert Fisk en

La Jornada, el Covid19 se ha repro
ducido en la ruta de las procesiones
islámicas a Qom. La reacción poco
transparente del gobierno iraní está
relacionada con su interés en no per
turbar las peregrinaciones. Vecinos de
Irán como los Emiratos Bahrein y Ara
bia Saudita han protestado y han pedi
do que Teherán adopte los protocolos
internacionales, sobre todo, teniendo
en cuenta que en el verano está pre
vista la peregrinación mayor a la Meca.

En tiempos de pandemia brotan el
autoritarismo y el racismo, dos ten
dencias que se reproducen a marcha
forzada en el siglo XXI. El uso indis
criminado de las fuerzas armadas

ante cualquier crisis humanitaria está
normalizando un despotismo que se
desentiende de las premisas de dere
chos humanos adoptadas por la co
munidad internacional tras la Segun
da Guerra Mundial.
El racismo y la xenofobia, alen

tados especialmente por las nuevas
derechas conservadoras en Estados

Unidos y Europa, también se activan

en tiempos de pandemias. Asiáticos y
árabes, que durante siglos han sufrido
el desprecio de Occidente, vuelven a
ser imaginados como seres amena
zantes e infecciosos. Esas fobias, que
también deben ser contrarrestadas y
eludidas, no justifican, sin embargo,
el comportamiento autoritario que
hemos visto, hasta ahora, en los go
biernos chino e iraní.

La reacción poco trans
parente del gobierno iraní
está relacionada con su

interés en no perturbar las
peregrinaciones. Vecinos
como los Emiratos Bahrein

y Arabia Saudita han pro
testado y han pedido que
adopte los protocolos

Lo estamos viendo en

China, donde en la ciu
dad de Wuhan, donde se
desató la pandemia, se ha
producido la militarización
de un territorio enorme
donde viven más de 60

millones de personas
UNAMUJERcruza

una intersección
vacía en Wuhan,
en la provincia de
Hubei, en el cen
tro de China, el
21 de febrero.
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TRASCENDIÓ

QUE el 22 de enero el director
general de Epidemiología, José Luis
Alomía Zegarra, fue designado "vo
cero único" para informar sobre lo re
lativo a la incidencia del nuevo corona
virus, pero apenas se le vio en acción
unas cuantas veces, pues el micrófono
lo trae desde dias atrás el subsecreta
rio de Prevención y Promoción de la
Salud, Hugo López Gatell, quien ha
hecho a un lado no solo al funcionario
referido, sino a su propio jefe, Jorge
Alcocer, que nomás no aparece.

QUE siguen cayendo en des
gracia personajes que tuvieron al
gún papel relevante en el sexenio de
Miguel Angel Mancera como jefe
de Gobierno capitalino y ahora es el
turno de Ismael Figueroa, ex líder
del Sindicato de Bomberos, a quien
la FGR investiga como presunto res
ponsable de lavado de dinero. De he
cho la Agencia de Investigación Cri
minal aseguró ya cuatro inmuebles

relacionados con el ex dirigente.

QUE la presidenta del Senado,
Mónica Fernández, se reunió con
el subsecretario general adjunto de
Asuntos Políticos para Europa, Asia
Central y las Américas de la ONU,
Miroslav Jenca, quien celebró la
equidad de género alcanzada en el
Congreso de la Unión, con más y me
jores cargos públicos para las muje
res, y ofreció todo el apoyo para que
se alcance la igualdad plena

QUE Ricardo Monreal asegura
que tiene mucho trabajo en el Sena
do como para meterse a la grilla mo
renista,porloque descarta una even
tual encerrona con personajes como
Gerardo Castelán, a quien asegura
"noconocer",niconelnuevo dirigen
te de su partido, Alfonso Ramírez
Cuéllar, pues dice estar enfocado en
la agenda legislativa^™
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El más alto

Donceles

Hay una competencia cerrada
por tener el edificio o la torre
más altos. Y como en este estilo
se va imponiendo la moda,
tal parece que a mayor altura
física mayor valor dinerario,
social y humano. La tendencia
a habitar esos espacios se cons
triñe a grupos reducidos. Para
esos habitantes todo está bien,
salvo cuando se interrumpe la
corriente eléctrica. Entonces

se ven orillados a practicar
el deporte extremo de subir y
bajar arriba de 30 pisos. Es el
azul celeste de tal moda.
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DETECTIVE* DIEGO ENRIQLE

Escribir una epopeya
Sergio Ramírez, veterano revolucionario sandinista, ex vicepresidente de Nicaragua y uno de los escritores de América
Latina más célebres, rememora los años de la utopía en su país, etapa que considera la mej or en la historia de esa nación

Para el escritor Ser

gio Ramírez, la Revo
lución de Nicaragua
fue un momento del

siglo XX lleno de he
roísmo, intensidad y utopía, en
el que la ansiedad por el cambio
generaba una sensación colec
tiva de nacer a una vida nueva.

"La toma del poder —dice el ve
terano revolucionario sandinis
ta— se convierte en un momento

verdaderamente mágico, porque
uno estaba metido ahí de cabeza

y rodeado de un sentimiento de
irrealidad, después de tanta lu
cha, de tanta sangre".
Mientras platicamos en la bi

blioteca de su casa, el escritor,
que tras el triunfo sandinista
fue vicepresidente de su país, se
conmueve al recordar la forma

en la que la Revolución creó en
Nicaragua una nueva sensibili
dad hacia los más pobres. "Los
desheredados eran los verdade
ros sujetos de la Revolución, en
tonces no es difícil para mí de
cir que se trataba de una utopía
y, precisamente, organizar una
utopía es lo más difícil: porque
ésta es irrealizable".
—Pero para hacer una revolu

ción hay que pensar que todo es
realizable...

—Sí, nosotros creíamos que to
do era posible. Era una aventura
romántica, una utopía, sin medi

da en cuanto a las consecuencias.

En lo que menos pensábamos era
en las consecuencias que un cam
bio radical de esta naturaleza po
dría tener. El cambio radical que
nosotros proponíamos consistía
en quitarle la tierra a los terrate
nientes para entregarla a los más
pobres, en recuperar la soberanía
que había sido tanvilipendiada en
el pasado, en poner a Sandino en el
sitio que le había sido negado, en
tonces todo esto era como escribir

una epopeya.
—Dice "escribir una epope

ya" y literalmente había muchos
escritores como usted en la van
guardia de esa Revolución...
—Pues desde dentro no pen

sábamos nosotros en que esa
fuera una característica de la
Revolución. Así como concurri
mos escritores, poetas, pintores
y músicos, ese movimiento para
mí no es concebible sin la músi

ca de Carlos Mejía Godoy. Pero
junto con artistas y escritores,
también se enlistó todo el mun
do: zapateros, carpinteros, alha
míes, abogados, estudiantes; era
una ecuación universal que nun
ca volvió a tener sustituto en la
historia de Nicaragua. Para mí,
el comienzo de los años 80 son

los mejores momentos en la his
toria de Nicaragua.
—Leía viejos ejemplares de El

nuevo amanecer de aquella épo

ca. Había mucho debate sobre
el compromiso de la literatura
con la Revolución. ¿Qué piensa
al respecto?
—Yo creo que la literatura le

insufla a un proceso revolucio
nario que tiene siempre ten
taciones ortodoxas, eso es im
posible de evitar. Esta es una
Revolución hecha en base a la

ideología y la ideología siempre
es ortodoxa, entonces la litera
tura contrapone el espíritu de
la libertad, porque la literatura
no admite cerrojos, ni crea ce
rrojos, y yo creo que a quienes
estábamos metidos en ese mo
vimiento desde la perspectiva
literaria, la perspectiva intelec
tual, nunca se nos ocurrió pen
sar que aquí debería haber algo
así como un realismo sandinis
ta, que la literatura se debía po
ner al servicio de la ideología.
—¿Prevalecía la libertad en la

creación?
—Sí, recuerdo que cuando se

votó la Constitución de la Revo
lución, en 1985, redactamos con
Ernesto Cardenal un artículo
que fue aprobado y ahí sigue en
la Constitución, pese a que ha te
nido tantos cambios hacia la de
recha, donde dice que en Nicara
gua la creación es libre y no está
sujeta a ninguna clase de restric
ción, de carácter político, etcéte
ra. Era una especie de vacunar
nos a tiempo, de que la literatura,
la creación artística no podían
ponerse al servicio de ninguna
ideología, por mucho que fuera la
ideología de la Revolución.
—¿Y cómo se vivía la llegada

masiva de jóvenes de México, co
mo Samuel Noyola?
—El fenómeno de México es

muy curioso porque el gobier
no del PRI respaldaba a la Revo
lución. Recuerdo que personal
mente hablé muchas veces con
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estábamos metidos en ese mo

vimiento desde la perspectiva
literaria, la perspectiva intelec
tual, nunca se nos ocurrió pen
sar que aquí debería haber algo
así como un realismo sandinis

ta, que la literatura se debía po
ner al servicio de la ideología.
—¿Prevalecía la libertad en la

creación?

—Sí, recuerdo que cuando se
votó la Constitución de la Revo
lución, en 1985, redactamos con
Ernesto Cardenal un artículo

que fue aprobado y ahí sigue en
la Constitución, pese a que ha te
nido tantos cambios hacia la de

recha, donde dice que en Nicara
gua la creación es libre y no está
sujeta a ninguna clase de restric
ción, de carácter político, etcéte
ra. Era una especie de vacunar
nos a tiempo, de que la literatura,
la creación artística no podían
ponerse al servicio de ninguna
ideología, por mucho que fuera la
ideología de la Revolución.
—¿Y cómo se vivía la llegada

masiva de jóvenes de México, co
mo Samuel Noyola?
—El fenómeno de México es

muy curioso porque el gobier
no del PRI respaldaba a la Revo
lución. Recuerdo que personal
mente hablé muchas veces con

López Portillo y habíamos acor
dado que México iba a romper
relaciones con Somoza cuándo
a nosotros [los sandinistas] nos
conviniera, entonces el respaldo
de México era diplomático, polí
tico y era material, pero además
estaba la izquierda: los sindicatos,
los movimientos sociales, campe
sinos, lajuventud, los escritores...
era una adhesión universal a la
Revolución yeso produj o un éxo
do constante de mexicanos hacia

Nicaragua para participar en las
campañas de alfabetización, a las
cuales el gobierno de México apo
yó sin reserva
—¿Qué mexicanos recuerda?

— Bueno, yo recuerdo las
condiciones en las que el sub
comandante Marcos llegó aquí.
Vino a trabaj ar en brigadas agrí
colas, porque él estuvo en San
Juan del Río Coco, que es un
poblado del Departamento de
Madriz, buscando la frontera
con Honduras. No recuerdo si él
venía en alguna actividad mili
tar o paramilitar, sino más bien
como un brigadista social, eso
es lo que yo recuerdo; aunque
aquí él no tenía ninguna iden
tidad especial, eso lo averigüé
después, cuando ya se comenzó
a contar su historia después del
alzamiento en Chiapas.
—Quizá aquí se contagió Mar

cos de la poesía, como le sucedió a
Samuel Noyola...
—Creo que lapoesíay la migra

ción literaria son dos cosas inte

resantes de ver. Hay un poema
de Julio Cortázar que se llama
"Estás en Nicaragua", donde di
ce más o menos: "Está la puerta
abierta, estás en Nicaragua", eso
quiere decir que aquí no había
puertas cerradas, no se discrimi
naba a nadie, venía la gente a cor

tar café, a cortar algodón o venía
simplemente en su carácter de
poetas o escritores, y entonces se
acercaban al Ministerio de Cul

tura y algo había que hacer en el
Ministerio de Cultura de Ernesto
Cardenal, porque se vivía en ple
na efervescencia, y ese ministerio
que funcionaba en la antigua resi
dencia particular de Somoza, era
de invención diaria, no había pla
nes, simplemente se vivía inven
tado qué hacer.
—Utopíay poesía riman...
—Vuelvo a otra palabra que a

mí me seduce tanto también: la
de la libertad. La revolución bus
caba un modelo de realización
distinto no solo en términos po
líticos, sino también culturales y
esto podía ser por momentos tan
Utópico COmO poético, mmm

La revolución
buscaba un modelo
de realización
distinto no solo
político, sino
también cultural
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La creación artística no podía ponerse al servicio de la ideología, dice el político. MARÍA SECCO
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¿Ya listos para
pagar la factura?

Las pérdidas de Pemex, oigan: 658 mil
millones de pesos en 2019. Un dineral,
o sea. Con esa plata —35 mil millones

de dólares, ni más ni menos— construyes hospitales
de clase mundial, brindas asistencia médica de pri
mer nivel, reconstruyes el desvencijado aparato de la
justicia o aseguras salarios dignos a unos cuerpos po
licíacos profesionales ybien entrenados. Cosas, todas
éstas, necesarísimas y apremiantes en nuestro país.
Pues no. La compañía estatal no se maneja por su

cuenta ni es una entidad que pueda esfumarse del
mapa así nada más, como tantas de esas otras corpo
raciones que han afrontado, desde que se instaurara
el modelo de libre mercado en la economía mundial,
las durezas de la competencia y los imperativos de la
rentabilidad para asegurar su supervivencia en el im
placable ecosistema capitalista. Ni hablar de tampo
co de venderla Es, caramba la empresa "de todos los
mexicanos" y, consecuentemente, seremos todos no
sotros quienes habremos de pagar la factura
Ya decía yo, en algún artículo más o menos re

ciente, que nuestra condición de accionistas forzo
sos de la gran corporación estatal no nos otorgaba
atribución alguna para decidir cómo se manej an allí
los asuntos ni nos brindaba el más mínimo control
sobre las decisiones que toman los egregios encar
gados de administrarla. Vistos los resultados, sin
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embargo, yo me permitiría
solicitar, comedidamente y
con todo respeto, que me sea
restituida la parte del capi
tal de la empresa que me co
rresponde. No tengo la me
nor idea de cuánto será pero,
en tanto que tengo que seguir
apoquinando de mi bolsillo lo
de las pérdidas, quiero mitigar

el quebranto a mis finanzas personales. Les aconse
jo austedes —siempre con los debidos miramientos,
faltaría más— que procedan de la misma manera
En fin, volviendo a lo del agujero de 35 mil millo

nes de billetes verdes, el gran tema es justamente
ése y no otro, señoras y señores, el de que los colo
sales menoscabos de una empresa ineficiente co
rran por cuenta de los ciudadanos de una nación
en lugar de que sea meramente un puñado de due
ños el que deba cubrir de su peculio el desplome.
Los inversores arriesgan su capitales, miren us
tedes, y no suelen pasarle la factura al público en
general, es decir, a los sufridos contribuyentes.
En estos mismos momentos, las grandes cadenas
minoristas están desapareciendo en los Estados
Unidos debido al explosivo florecimiento del co
mercio digital y los accionistas son quienes están
apechugando con las bancarrotas. Dicho en otras
palabras, el dinero de los impuestos no se dirige al
salvamento de empresas ni se concentra en acti
vidades poco rentables —más allá, naturalmente,
del gasto militar o de los subsidios otorgados a tal o
cual sector— sino que se utiliza mayormente para
mejorar las infraestructuras, para impulsar la in
vestigación científica, para atender aquellas nece
sidades de la población que el mercado no puede
satisfacer ypara crear bienes públicos.
Es verdaderamente asombroso que los mexi

canos sigamos tan sosegados cuando nos endo
san una factura de...¡658 mil millones de pesos!
Pero, bueno.... —mm

Pemex es la empresa
"de todos los

mexicanos" y todos
habremos de
apoquinar
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CATARATA

El tiempo vuela
en Nuevo León

F
1 año proximo esta más cer

SB i ca en los estados donde ha
JH_^I brá elecciones de goberna
dores. Sobre todo ahí donde varios par
tidos tienen posibilidades de ganar: las
cosas van tomando velocidad.
Es el caso de Nuevo León. Las encues

tas no dejan fuera a nadie, salvo si provie
ne del experimento independiente que
terminó siendo nadie.
Los dos partidos de siempre adquieren

nuevos bríos ante el fracaso de la adminis
tración bronca PANyPRI se han disputa
do Nuevo León desde que el primero co
menzó a conquistar puestos clave en la dé
cada de los 70. Y aunque solo una vez logró
la gubernatura del estado, en el Congreso
se ha turnado con el PRI la mayoría desde
hace ya 20 años.
Ahora el PAN puede recuperarse. Sigue

siendo una marca aspiracional en un esta
do que concentra su población en el área
metropolitana. Ser panista, ser católico,
apreciar el trabajo y tener cierta admira
ción por el mundo de la industria han si
do las formas de integrarse al expansivo
mundo urbano en esa parte del país.

La condición es remediar las divisiones
internas que desde 2003 lo han llevado a
ser en la práctica dos organizaciones. Es
ta vez, ante las circunstancias, los panistas
han avanzado en la búsqueda de un candi
dato externo: un acuerdo en el nombre de

su abanderado posibilitaría resolver otras
fracturas. Por lo pronto le hacen la lucha
juntos a Alejandro Rodríguez, ex presi
dente de Tigres y ex directivo de Alfa
En el PRI la derrota, estatal primero y

presidencial después, no acaba de cicatri
zar. Su problemá no es la división interna,
es mucho mayor y lo saben todos: se trata
construir sobre ruinas.
El discurso anticorrupción del mo

mento los ha obligado a voltear hacia figu
ras sobrevivientes que lograron destacar
como especialistas y que ahora podrían
representarlos a todos.
Ildefonso Guajardo, ex secretario de

Economía y negociador del Tratado con
Enrique Peña Nieto, y Adrián de la Garza,
actual alcalde de Monterrey y ex procura
dor del Justicia de Nuevo León, se mue
ven ya para medirse y demostrar que "les
alcanza" para dar una buena pelea.
Y están los partidos nuevos: en Movi

miento Ciudadano tienen bien claro que

el senador Samuel García será su candida
to a gobernador, amenos que su campaña
basada en redes Sociales y para muchos

frivola se estrelle con las figuras naciona
les de su partido.
García se hace presente en cuanto te

ma salta en el estado. Es el impulsor de la
destitución de El Bronco por utilizar re
cursos de su gobierno para conseguir las
firmas de su campaña presidencial. Eso lo
ha mantenido en el centro de la atención:
hoyes el más conocido, no necesariamen
te preferido. Y es el mayor beneficiario de
que Luis Donaldo Colosio Riojas, dipu
tado local, se lance a buscar la alcaldía de
Monterrey.
La renuncia al PRI de la exitosa presi

dente municipal de Escobedo, Clara Luz
Flores, dio el banderazo de salida a la ca
rrera interna en Morena. Su intención es
clara, como su nombre: ponerse ya en ca
mino a la gubernatura por otra ruta que
no estuviera cerrada para ella.
Desde el primer día se encontró, en Mo

rena con la trayectoria política de la dipu
tada Tatiana Clouthier, quien reiteró su in
tención de contender para gobernadora.
Quién sabe cómo se darán los jaloneos ahí.
El tiempo vuela en Nuevo León.»*.
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PRONÓSTICO DEL CLIMAX

La mentira y el virus
XAVIER VELASCO
Hoy que mentir en público y sin sustento alguno es moda planetaria, la desgracia se asoma a
ajusfar cuentas

II
Bfl HK ay algo inevitablemente

flS tragicómico en la exhibi
—HiHL_ ción pública de las men
tiras. Según afirma el vocero del régimen
ante las cámaras, tal parece que la rauda
expansión del COVID 19 ha sido exagera
da por la prensa extranjera y la epidemia
está bajo control. A su lado, no obstante,
tose profusamente Iraj Harirchi, vicemi
nistro de salud iraní, al tiempo que se seca
la cabeza y el cuello sudorosos con sucesi
vas servilletas de papel. Para cuando el vi
deo le dé la vuelta al mundo, el tosigoso es
tará en cuarentena, engrosando la lista de
casos confirmados de coronavirus.

Por lo visto, y aún más por lo no vis
to, la república islámica de Irán no teme
tanto al virus galopante como a la infor
mación sobre el asunto. Según rezan las
últimas cifras oficiales, las muertes han
llegado a 34, pero extraoficialmente se
especula que pasan de 200, y es probable
que sean muchas más, si bien los tene
brosos guardias revolucionarios se em
peñan con escasos resultados en que esa
basurilla permanezca debajo del tapete.
¿A quién deben creer los ciudadanos de
un gobierno oficialmente pío que exige la
fe ciega por delante?
Entre tanto mentiry desmentir, sobran

quienes se pasan de creyentes y aún aho
ra —vale decir que especialmente ahora—
se precipitan hacia la ciudad sagrada de
Qom, que casualmente ha sido el epicen
tro del contagio nacional. Lejos de disua

dirlos, sin embargo, el régimen se esmera
en alentar el peregrinaje, alegando que el
famoso santuario de Fatima Masumeh es
de por sí un lugar de sanación. Si han de
ser consecuentes con su fe, comprende
rán que en Qom no pueden infectarse.
¿Cómo creer que Dios va a castigar

justamente a sus hijos predilectos cuan
do éstos se disponen a adorarle? ¿Quién
de ellos es capaz de ver peligro alguno en
aglomeraciones y rituales que desembo
can en un llanto masivo donde quienes
más lágrimas derramen más riquezas
tendrán allá en el paraíso? ¿Deberían
preocuparse por convivir tan cerca a to
da hora entre los autobuses destartala

dos, las modestas pensiones, los baños
colectivos y la costumbre de toquetear,
abrazar y besar la tumba de la santa de
su devoción? ¿Quién los va a prevenir, si
régimen y clérigos —la misma gente, al
cabo— encuentran preferible callar bajo
amenazas a cuantos médicos, funciona
rios y científicos tienen alguna idea del
tamaño y la gravedad del problema?
No hace falta decir que el silencio im

perioso de los ayatolas —desde Alí Jame
nei, negador virulento del horror en cur
so, hasta Hasán Rohani, para quien todo
es culpa de sus críticos— es un crimen de
lesa humanidad. Si a muchos nos paró los
pelos de punta la eficiencia tiránica con
que el gobierno chino se aprestó a res
ponder a la emergencia hay que ver la ca
chaza criminal de esos beatos aviesos que
hace pocas semanas negaban asimismo
haber echado abajo un avión comercial
con 167pasajeros. Porque sibien los chi

nos, a su modo despótico, han conseguido
enfrentar el problema los iraníes le están
dando la espalday hoy por hoy son un foco
de infección mucho menos distante de lo
que uno quisiera imaginar. Histeria y pa
ranoia parecerían las peores consejeras,
hasta que se aparece la negligencia: esa
asesina mustia que de todo se entera de
masiado tarde.

Hoy que mentir en público y sin susten
to alguno es moda planetaria, la desgra
cia se asoma a ajustar cuentas. Es artima
ña vieja del poder minimizar los muertos
en su cuenta —nadie quiere cargarlos, por
aquello del peso—, sólo que algunos de és
tos conservan la no menos vetusta manía
de salir a flote en los momentos más com
prometidos. ¿Qué van a hacer tantos os
curantistas poderosos cuando crezcan los
números de esta epidemia hasta hacer ver
modesta la estadística actual? ¿Es asunto
exclusivo de los iraníes la infamia pusilá
nime que el silencio oficial está llevando a
cabo? ¿Cuántos otros mustios y poderosos
habrán de recurrir a esa misma estrategia
antes de que los muertos floten aquí y allá?
¿Qué clase de fe esperan de nosotros?*™

Si bien los
chinos han
conseguido
enfrentar el
problema, los
iraníes le están
dando la espalda
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Iraj Harirchi, viceministro de Salud iraní. AP
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PARALAJE

La contingencia llama al cambio
L LEBA NO SAENZ
@liebano

La OMS no dimensionó al inicio la gravedad del fenómeno y ahora advierte sobre la necesidad
de prepararse para enfrentar el reto bajo la tesis de que va a ser muy difícil impedir su
propagación; la cuestión es que hasta hoy no hay vacuna para superar la amenaza

¡Laculpa, queridoBrutus, no es de
nuestras estrellas, sino de nosotros

mismos que consentimos en ser
inferiores!

Shakespeare

La Presidencia de la Repú
blica siempre debe estar
atenta y preparar al país

paralas contingencias mayores. Los si
niestros naturales y los accidentes que
afectan a la población nunca faltan. En
ocasiones son tragedias que acontecen
en el territorio, en otras, fenómenos
que se presentan en otras latitudes pe
ro que tienen un impacto global, tal co
mo sucede ahora, epidemias o pande
mias que son una amenaza grave.
El coronavirus identificado enWu

han, China, en los últimos días del año
pasado, plantea un reto serio a la salud
y a la economía mundial. La OMS no
dimensionó al inicio la gravedad del
fenómeno. Ahora advierte a la comu
nidad internacional sobre la necesidad
de prepararse para enfrentar el reto
bajo la tesis de que va a ser muy difícil
impedir su propagación. La cuestión es
que hastahoyno hay vacimapara supe
rar la amenaza si bien es que, como se
ñala Carlos Loret, su nivel de letalidad
es menor que el SARS, aunque mayor
que el de la influenza H1N1 de 2009.
México es vulnerable en muchos sen

tidos. Hace 11 años, más que la salud, la
economía tuvo un serio revés. Desde aho
rayasedejansentirlas consecuencias. La
previsión es que la economía China dis
minuya en dos puntos su crecimiento
con un impacto en la economía mundial.

Frente a situaciones como las que
se avecinan, lo mejor es que las autori
dades se manejen por la línea delgada
de la responsabilidad y de la pruden
cia. Un complejo equilibrio para evi
tar complacencia o alarmismo. Para
el caso concreto, la confirmación de
ayer viernes de dos casos de contagio
es natural que dispare una alerta más
allá de lo racional. Las autoridades sa
nitarias han informado con precisión
y con tiempo que el arribo del corona
virus es prácticamente inevitable. Lo
importante es la información y que la
población actúe con responsabilidad
y cuidado.
Bajo todas las condiciones que la

ley y la prudencia permiten, debe evi
tarse su propagación en el país y para
ello se requiere que la población tome
las medidas preventivas y las autorida
des orienten con información precisa
y oportuna Todo un reto para un siste
ma de salud bajo cuestionamiento por
el abasto de medicinas y el deterioro
del conjunto del sistema mismo.
El mundo ya padece las consecuen

cias del brote, aunque los decesos es
tén por debajo de los 3 mil, casi todos
en China continental. Es alentador que
la tasa de pacientes que se recuperan es
mayor respecto a los nuevos casos de
contagio. Pero preocupa la propaga
ción de la epidemia a distintos países.
En Europa crece su presencia, tan solo
en Italia hay más de 655 casos confir
mados con 17 decesos, 48 casos en Ale
mania, 38 en Francia, 32enEspañayl9
en Inglaterra sin fatalidades.
En América Latina, Brasil y México

registran uno y dos casos respectiva
mente, pero en Estados Unidos se han
identificado 60, algunos de ellos no

muy distantes de la frontera con Méxi
co. El presidente Donald Trump ha ins
truido a su gobierno actuar preventiva
y correctivamente frente al fenómeno
y ha nombrado al vicepresidente Pence
como responsable de la iniciativa.
El presidente del CCE, Carlos Sala

zar Lomelí, da voz a la extrema preo
cupación de la iniciativa privada por
las consecuencias que está dejando
la epidemia en la economía global, as
pecto que se corrobora con el deterio
ro de los índices bursátiles de las prin
cipales economías del mundo. Por su
parte, el embajador de México ante
la ONU, Juan Ramón de la Fuente, ex
secretario de Salud y ex rector de la
UNAM ha advertido sobre la amena

za a la salud pública
Descubrir la vacuna contra el co

ronavirus tomará tiempo, quizá para
el próximo año. Es un lago proceso de
investigación y verificación que debe
rá estar enfocada a acortar tiempos pa
ra dar con una respuesta concluyente.
La ciencia y la empresa van de la mano
y seguramente habrá vacuna. Por lo
pronto, el mundo y los países deben es
tar preparados para lidiar con el tema,
prevenir y curar, lo que implica además
de mayores recursos a la infraestruc
tura de salud, promover la revisión y
cambio de hábitos personales y medi
das de higiene en escuelas, empresas y
lugares públicos.
La economía mundial y nacional van

a padecerla La situación llama para que
el gobierno revise seriamente las pre
misas de política económica y gasto pú
blico. Por lo pronto es evidente que de
be asumir una postura proactiva para
construir confianza alainversión priva
da Hay evidencia sobrada sobre la nece
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sidad de un cambio de fondo y forma del
gobierno, si es que se quiere lograr un
mayor crecimiento económico.
A la luz del nuevo entorno y la mala

situación financiera de Pemex, que casi
duplicó en 2019 el nivel de sus pérdidas
con relación al año anterior, el progra
ma de inversión en energía a anunciar
se próximamente se vuelve mensaje.
Es tiempo de asumir que en las cir
cunstancias que nos toca enfrentar, el
país y el mundo exigen la mayor res
ponsabilidad de sus gobernantes.—

La letalidad del
coronavirus es
menor que la del
SARS y mayor que la
de la influenza H1N1

De la Fuente advirtió sobre la amenaza ala salud pública. HÉCTOR TÉLLEZ
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¡Los cambios
en el Ejército!

A partir de mañana, 1 de marzo, se darán
cambios en la plana mayor del Ejército.
Como es de esperarse, no faltará quien

—creyendo conocer al Ejército— comience con los ru
mores sobre que esos cambios se dan por incapacidades
o bien por deslealtades.
¿Qué está pasando en el Ejército que se dan cambios?

Es la cabeza con la que algunos "opinadores" y "opinado
ras" saltarán al ruedo de la información militar.
Para ahorrarles la pena de quedar en ridículo, se debe sa

ber que mañana, tanto el subsecretario de la Defensa, gene
ral de División DEM, Dagoberto Espinoza Rodríguez, co
mo el oficial mayor, general de División DEM, David Cór
dova Campos, pasan ala honrosa situación de retiro.

El actual inspector y contralor del Ejército y Fuerza
Aérea, general de División DEM, André Georges Foullon
Van Lissum, será a partir de mañana el nuevo subsecreta
rio de la Defensa Nacional.
El general de División DEM, Agustín Radilla Suastegui,

será el nuevo oficial mayor de la Sedeña y el general de Di
visión DEM Gabriel García Rincón, llega a la Inspección y
Contralor!a del Ej ército y Fuerza Aérea.
Pocos caen en cuenta que tanto en la Sedeña como en

la Semar son las únicas secretarías de
Estado donde sus titulares pertenecen
al Ejército y la Armada, respectivamen
te, y han pertenecido al instituto arma
do, prácticamente desde adolescentes.
Cualquier joven egresado del H. Cole
gio Militar o de la H. Escuela Naval Mi
litar tiene la posibilidad de ser alto man
do de sus instituciones.

La fortaleza que tiene tanto el Ej ército y
la Fuerza Aérea como la Armada son precisamente que sus
altos mandos solamente han tenido una carrera militarypro
fesionaly, por tanto, conocen de sobremanera cualquier as
pecto humano, administrativo, logístico, tecnológico, técnico,
académico, operativo, doctrinarioymás sobre su institución
Conlos soldados de tierra, mary aire no hay improvisación.
Es importante recordar que en los últimos 50 años han

habido nueve presidentes de México y también solamen
te nueve secretarios de ladefensay de marina.
El desarrollo de una carrera militar o naval sebasapor

supuesto en el esfuerzo que cada elemento entrega y en

paralelo, se legitima con la Ley de Ascenso y Recompensas
que el instituto tiene.
Se insiste, dentro de las fuerzas armadas, no hay espa

cio para la improvisación.
Todos quienes integran el Instituto Armado compren

den en su totalidadlo que significa el servicio a la patria
Todo queda siempre en la legalidad.

Tres de Diana

Del general Dagoberto Espinoza,
quienes dentro del Ejército lo cono
cen saben de su capacidad y su expe
riencia, pero sobre todo del valor hu
mano que lo ha caracterizado.
De su carrera militar, ya todo se sabe.

Su sencillez y claridad han hecho de es
te general alguien querido y admirado.
Del general David Córdova, tam

bién hay mucho que decir. Lo caracte 
riza su capacidad de respuesta y proactividad en el cum
plimiento de las misiones diarias y cotidianas.
De igual forma, de su carrera militar, dentro del institu

to armado, todos la conocen y reconocen.
Desde aquí un humilde y sincero homenaje al servicio de

dos generales que han sabido fortalecer el sacrificio, la en
trega y, sobre todo, el servicio que todos los generales del
Ejército mexicano ofreceny hanofrecidoporyparaMéxico.
Ahora pasarán de la pasión... a la pensión.
Tres de Diana para ambos. Enhorabuena y lo mejor en

esta nueva etapa,

Tanto el
subsecretario de

la Defensa como el
oficial mayor pasan a
situación de retiro
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Abrazos y abucheos
Los simpatizantes de López Obrador en Tabasco,
emocionados por el inminente anibo del presidente
a su patria chica, no pudieron ver la conferencia de
prensa mañanera.
De modo que no escucharon las recomendaciones
de la Secretaría de Salud de no saludar de beso, ni
abrazo, ni apretón de manos, porque la verdad es que
apachurraron al Ejecutivo muchas veces.
Pusieron el ejemplo de lo que no se debe hacer.
Aunque los paisanos del presidente se veían
emocionados, no estaban contentos. Al contrario,
en varios puntos de la gira se escucharon protestas
airadas porque la Comisión Federal de Electricidad
no ha cumplido, dicen, con el acuerdo de eliminar los
adeudos en el cobro de la luz.
El nombre de Manuel Bartlett salió a relucir varias
veces acompañado de estruendosas rechiflas. Los
paisanos de Andrés Manuel andan bravos.

¿Porro o politólogo?
Se consumó la maniobra instrumentada en la CNDH
e ideada en espacios de la mayor responsabilidad
política, de meter a John Ackerman al comité que
designará a los nuevos consejeros del INE.
John y los otros comitecos ya rindieron protesta y
comenzarán a trabajar.
La idea es que Ackerman defienda los intereses
políticos de la 4T que tiene la obsesión de
controlar al instituto electoral, a través de tener
un Consejo General a modo.
No falta mucho para saber si los integrantes actuarán
sin filias partidistas, con imparcialidad, privilegiando el

interés general por encima de los de un grupo político.
Todos los reflectores seguirán el desempeño de
Ackerman. Se verá si asume el papel de porro o el de
politólogo.

Por la puerta de atrás
El exgobernador de Oaxaca, Gabino Cué, regresó a los
espacios principales de los medios, pero no porque esté
fraguando un regreso político. Nada de eso.
Volvió porque fue requerido para rendir declaración
ante la FGR sobre el tiroteo de Nochixtlán, episodio de
violencia que le costó la vida a 8 personas y dejó casi
cien heridos.

Los hechos ocurrieron en el 2016 y
desde entonces no se han deslindado
responsabilidades. La justicia espera turno.
Gabino Cué dejó el gobierno de Oaxaca por puerta de
atrás y carece de opciones políticas en este sexenio.
Nadie olvida allá que a pesar de que López Obrador
hizo campaña con él en todos los municipios del
estado, a la hora de la victoria prefirió darle la espalda
al hoy presidente y repartir el botín político entre
panistas y chuchos. Un error monumental.

Los retos del IMSS
El Instituto Mexicano del Seguro Social está en el
umbral de un desafío que lo pondrá a prueba.
Es una institución toral en el sistema de salud.
Hay confianza en su desempeño porque ha
respondido a otros retos recientemente, como el de
asegurar la oportuna distribución de medicamentos
antirretrovirales para atender a pacientes con VIH, que
ya tienen respuesta positiva a sus justas demandas.
pepegrillocronicaGgmail. com
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CONTRALUZ

Feminismo y oportunismo

s tal en nuestro país el rezago
de las mujeres frente a los va
rones, en cuanto a derechos y
libertades, que cualquier co
sa que se haga para tratar de
equipararlos debiera merecer

respaldo unánime.
En lugar de eso, es claro y resulta can

doroso negarlo, intereses políticos buscan
manipular y apropiarse del movimiento fe
minista que tendrá como climax marchas
y un paro nacional, el 8 y 9 de marzo.

Lo políticamente correcto es respaldar
sin más, de modo acrítico, el llamado a la
huelga de mujeres, cuyo costo económico
para el país algunos han calculado en la
friolera de 150 mil millones de pesos. Rudo
golpe cuando el palo no está pa cucharas.

Se entiende que así, unánime, deba ser
el apoyo, si se repara en que la convocato
ria emergió en el marco de inconcebibles
e intolerables hechos de barbarie en con

tra de mujeres.
Surgió para respaldar la exigencia a las

autoridades de combatir la violencia inau
dita que como a todos los estamentos socia
les, ya alcanza a las mujeres y a los niños.

Cuesta trabajo, no obstante, simpati
zar con un exhorto a la movilización en el
cual se ha consentido la adhesión inmedia
ta y con entusiasmo de personajes, gremios
e instituciones con cuyos representantes
uno pensaría dos veces antes de aparecer
codo a codo en una manifestación.

La convocatoria ha sido adoptada como

propia por políticos logreros como Felipe
Calderón Hinojosa, en pos, junto con su
cónyuge Margarita Zavala. de una mi
croempresa electoral.

Por dirigentes empresariales como el
madrugador aspirante presidencial Gus
tavo de Hoyos, de la Coparmex, afanoso
de llevar agua a su molino.

Y hasta por jerarcas de la iglesia refrac
tarios a reconocer los derechos más ele
mentales de las mujeres y una multiplici
dad de organizaciones sin más identifica
ción entre sí —admítase o no— que el in
terés de combatir el obradorismo por lo que
hace y por lo que no hace.

La legítima, noble y procedente protesta
está siendo perifoneada con fruición en los
medios por algunos de los más conspicuos
y sistemáticos contradictores de un gobier
no surgido de las urnas —como por fortu
na no ha sido de otro modo desde la Re
volución—con amplio respaldo popular.

Brincan en una pata estos obcecados
antagonistas ante la perspectiva, producto
menos de la reflexión que del deseo, de que

la marcha resulte igual de exitosa que la
de 19 75 en Islandia, cuando 90 por ciento
de la población femenjna salió a las calles.

Hacen cuentas alegres sobre el impac
to global que tendría y el golpe demoledor
que significaría para la 4T, el que la his
toria de aquella isla se reeditase en Méxi
co, con unos 65 millones de mujeres —90
por ciento del total— marchando en nues
tras ciudades, y por consiguiente tumban

do de la noche a la mañana al gobierno de
López Obrador.

Obnubilados por el aborrecimiento, rea
lizan comparaciones extralógicas y pierden
de vista diferencias monumentales, eviden
tes para cualquiera que procure un acerca
miento intelectualmente honesto a la rea
lidad. ,/.
Islandia, que en la actualidad tiene

unos 350 mil habitantes, hace casi medio
siglo estaba tan poblado como está hoy el
municipio mexiquense de Texcoco —240
mil pobladores— por lo que linda con la
estulticia el establecer parangones con
un país de 130 millones de habitantes.

Visto así el asunto y si hemos de llamar
pan al pan y vino al vino, la movilización
en el marco del Día de la Mujer puede ser
denominada como se prefiera; pero escon
de indisimulables ánimos golpistas y cace
rolistas, a despecho de quienes gestaron la
idea de emprenderla.

Se puede aspirar, eso sí, a que como re
sultado de la jornada Un día sin nosotras en
nuestro país ninguna mujer vuelva a co
brar por igual trabajo menos salario que
un hombre.

Aquella nación del norte de Europa tie
ne el mérito de ser la primera en el mundo
en haber obligado a los empresarios a de
mostrar que pagan el mismo salario, con
independencia del género, etnia, sexuali
dad o nacionalidad del trabajador.

Más aun, se puede y se debe aspirar a
corregir muchas de las deficiencias de to
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do orden que colocan a las mujeres mexi
canas en un plano de inadmisible inferio
ridad frente al hombre.

Por ejemplo, obligar a los más de 3 5 mil
integrantes del sindicato patronal que ca
pitanea De Hoyos a cumplir los requeri
mientos mínimos de espacio y tiempo de
sus trabajadoras inherentes a la materni
dad, el embarazo y la atención y alimenta
ción de sus bebés.

La huelga al amparo del lema El nueve
nadie se mueve tendrá para nuestro país un
indiscutible efecto deseado únicamente por
quienes como Calderón Hinojosa se esfuer
zan para profundizar la crisis económica y
atizar el descontento social.

Tan patentes resultan las intenciones
políticoelectorales del exmandatario en
cuyo gobierno fueron asesinadas centena
res de mujeres, entre ellas Ernestina As
cencio, que su excorreligionaria —para
que la cuña apriete— Tatiana Clouthier
lo exhibió de manera vergonzosa:

"Si cuando Calderón gobernó hubie
ra trabajado como tuitea: con esa fiierza,
"imparable", tope donde tope, otra Luna
cantaría", le dijo, pisándole el juanete que
más le duele, el encarcelamiento por nar
co de su colaborador consentido, Genaro
García Luna.

Además de su efecto económico, el pa
ro de mujeres afectará la imagen del país
ya lesionada con las versiones de que aquí
se mata a las mujeres "por el sólo hecho de
ser mujeres", algo que al parecer ni en Ka
bul o Teherán ocurre.
No será, pues, una huelga inocua y

hasta divertida, como las denominadas
protestas de piernas cruzadas que sin al
haraca pero con eficacia, emulando la de
cisión de Lisístrata hace 2,500 años, se
han adjudicado logros notables en diver
sas latitudes.

De Liberta a Colombia y de Kenia a Fili
pinas, pasando por Bélgica y Turquía, las
huelgas de sexo han sido eficaces recursos
de lucha ya sea para lograr la paz o forzar
acuerdo políticos.

En una encrucijada de violencia idénti
ca a la que sufre nuestro país, hace ya cer
ca de un cuarto de siglo, en 1997,el jefe de
la Fuerzas Armadas de Colombia, Manuel
Bonnet, convocó a una huelga de sexo en
tre las esposas y novias de guerrilleros, pa
ramilitares y narcos.

El llamado a las mujeres a decir "de

aquello nada" formaba parte de una estra
tegia complementaria para lograr un alto
el fuego, en una idea que a partir de enton
ces ha sido empleada con éxito en al menos
media docena de ocasiones.

Ha sido usada unas veces para para lo
grar la pavimentación de una carretera o
inhibir el pandillerismo, otras para resta
blecer los servicios de energía eléctrica o
agua potable, o conciliar poblados ene
mistados por problemas de linderos.

El paro nacional en nuestros lares se
rá más traumático. Y podría terminar be
neficiando menos a sus convocantes que a
quienes con oportunismo pretender tripu
larlo. Cuidado.
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El escenario de la democracia
ue en uno de los países que pu
sieron los fundamentos inte
lectuales y políticos de lo que
hoy llamamos Europa, fue en

Grecia donde nace la democracia y
también nace el teatro tal como noso

tros lo entendemos. Y sin duda hay
una vinculación indudable entre ese

sistema político, la democracia y esa
forma artística, la representación tea
tral. Se ha dicho muchas veces que
una asamblea parlamentaria tiene al
go de representación teatral (incluso
los salones públicos donde tienen lugar
adoptan con frecuencia forma de anfi
teatro).: en ella se escenifican pasiones
individuales y colectivas, rencores, am
biciones, impulsos generosos y enfren
tamientos mortales. Incluso se ha di
cho que una sesión parlamentaria es
como la representación incruenta de
una guerra civil. La palabra importan
te ahí es "incruenta". Porque después
de la batalla en el parlamento no hay
sangre derramada, ni muertos, ni ene
migos derrotados sometidos a la escla
vitud. Igual que en la escena teatral,
los muertos parlamentarios vuelven a
levantarse y saludan al público, los que
fueron durante un rato adversarios

irreconciliables se dan la mano y mar
chan juntos a compartir un refresco en
la cafetería, el combate terrible en el

que parecían tambalearse los cimien
tos de la vida civilizada se resuelve con

una votación y las únicas heridas que
siguen abiertas son las del amor propio
o el orgullo. Es verdad que en el escena
rio parlamentario, como en el teatral, a
veces se profieren voces destempladas
y hasta graves insultos. Pero debemos
reconocer que el primero que cambió el
puñal y la lanza por la injuria, por
ofensiva que fuese, debe ser celebrado
como uno de los inventores de la convi
vencia democrática...
Pero no sólo los parlamentos se pare
cen a los teatros, también al revés, co
mo Hannah Arendt—entre otros pen
sadores—ha sabido señalar. El teatro

es el espectáculo característico de la de

mocracia porque obliga a expresar la
acción en palabras y se basa en el inter
cambio de argumentos que afirman o
refutan, revelan o esconden. En el tea
tro hasta los silencios son expresivos...
como ocurre en los parlamentos. Y qui
zá lo mas importante: el teatro convier
te a los espectadores en oyentes, esti
mula su capacidad de atención. Por eso
el escenario es una escuela de ciudada
nía democrática, porque enseña a oír lo

que dicen los otros y sobre todo descu
bre la importancia de la atención. Pa
ra Kant, lo más importante que se ense
ña a los niños en el aula escolar es a es

tar durante un rato largo quietos y pen
dientes de lo que dice el pedagogo. Ta
rea ya difícil incluso en aquellos tiempos
kantianos, a pesar de que entonces no
existían las tabletas ni los smartphones.
Hoy los maestros de todos nuestros paí
ses luchan por ganarse la atención de
sus alumnos, permanentemente distraí
dos en un perpetuo zapping... Pues bien,
sin prestar atención a lo que se dice en el
escenario no hay teatro y sin atención
a los argumentos expuestos parlamen
tariamente no puede haber democra
cia. La atención es imprescindible para
educarse y para llegar a ser plenamen
te ciudadano.
¿Qué es lo más importante desde el pun
to de vista cívico que debe aprender
se en la escuela? Pues a llegar a ser ca
paces de convencer y ser convencidos
por medio de razones. Las personas que
son invulnerables a los razonamientos,
que sólo saben ordenar o amenazar pe
ro son incapaces de persuadir y mucho
menos de ser persuadidos por quienes

argumentan en su contra, es decir los
fanáticos, son inasimilables para la vi
da democrática. En el teatro griego, so
bre todo en el de Sófocles que fiie el gran
pensador de la democracia, los fanáti
cos son los personajes trágicos por ex
celencia, aquellos que desencadenan la
tragedia. El fanático de los griegos no es
un personaje aborrecible ni malvado,
como los protagonistas de las más crue
les obras de Shakespeare: al contrario,

puede ser dulce y amable, como Antígo
na. "No he nacido para el odio sino pa
ra el amor", dice Antígona y en esas pa
labras resume su fanatismo. Los fanáti
cos de las obras de Sófocles no lo son por
maldad sino al contrario siempre por al
guna razón positiva, comprensible... Lo
que les empuja a la tragedia es su inca
pacidad para escuchar y entender las
razones de otros, su bloqueo obsesivo
en su propio razonamiento: nada de re
prochable hay en que Antígona ame a
su hermano y quiera darle sepultura,
pero también es respetable que Creon
te quiera defender las leyes de la polis
más allá de los afectos familiares. Ni An
tígona ni Creonte son malvados ni in
justos, como Macbeth o Ricardo E, pe
ro el fanatismo de su rectitud tiene con

secuencias trágicas. Tienen razón pero
no están dispuestos a razonar, es decir
a escuchar las razones de otros. Su ac
titud puede ser racional, o sea coheren
te con sus principios, pero no razonable,
es decir compatible con el intercambio
democrático de argumentos. Por eso el
coro trágico que les acompaña, que re
presenta la asamblea democrática de la
ciudad, les repite constantemente: "¡Oh
tú, que nunca escuchas! ¡Que no pres
tas atención a lo que te dicen! ¡Debes
oír a quienes te hablan!". Encerrarse en
la propia y orgullosa razón es el cami
no hacia la locura social: como bien dijo
Chesterton, "loco es quien lo ha perdido
todo, absolutamente todo, menos la ra
zón". Siglos después Cervantes, en una
época ya no democrática sino absolutis
ta, recupera de nuevo al fanático pero
como personaje cómico, no trágico: don
Quijote se encierra sin escuchar a nadie
en sus bienintencionadas alucinacio

nes, mientras Sancho Panza le acompa
ña como una especie de coro popular,
repitiéndole en vano: "¡Escuche vue
sa merced! ¡Mire bien que no son gigan
tes sino molinos lo que allá vemos!". En
ambos casos, en la Grecia clásica y en la
España barroca, los fanáticos se estre
llan contra la realidad de los otros cuyas
voces ignoran...

Fecha: 29/02/2020

Página: 21

Area cm2: 340

1 / 1

Columnas Políticas

Fernando Savater

Costo: 36,084



¿Saben por qué la UNAM es LA
Universidad Nacional? Porque
los problemas que atiende a tra
vés del estudio, el razonamiento

y la discusión académica son aquellos que ata
ñen a la Nación; no a un sector, no a una clase
social, sino a La Nación. He ahí por qué la UNAM
ha sido una extraordinaria caja de resonancia pa
ra el Metoo mexicano y he ahí por qué es valioso
que Graue asuma el papel de su institución de
cara a las próximas jornadas de protestas.

Al menos unas palabritas mere
cería el asunto: por varios fren
tes, aparecen aquellos que fue
ron sus funcionarios como pre

suntos violentadores de la Ley. Y el senador no
atina sino a decir que ojalá no sea un asunto po
lítico. Pues, ¡caray!, ya merecería una explicación
cuando menos la proliferación de irregularidades
con el común denominador de manejos poco
pulcros de dinero.

Fecha: 29/02/2020

Página: 2

Area cm2: 141

1 / 1

Columnas Políticas

Arriba y Abajo

Redacción

Costo: 14,100



Nuestro cuerpo

mémonos cuenta de lo maravilloso
y bendito que es nuestro cuerpo, y
como contribuye a nuestra felici

dad, sobre todo cuando se tiene salud.
La vista nos muestra a través de los ojos

la posibilidad de observar las maravillas de la
Creación, y en especial el inmenso regalo de
poder ver a nuestros seres queridos.

El oído nos brinda la capacidad de escu
char el trino de las aves, la música y la voz de
nuestros seres amados, diciéndonos las pala
bras más dulces y suaves que nadie más pue
de decirnos, más que quién nos ama.

El tacto nos permite sentir y transmitir a
través de la piel el afecto a los seres más cer
canos a nosotros.

El olfato tiene un matrimonio secreto con
la memoria, pues además de percibir las su
tiles emanaciones de lo que nos rodea, nos
permite recordar momentos, personas y, lu

gares maravillosos por donde hemos transi
tado en la vida.

El gusto funde el placer con el bien de la
nutrición, utilizando la boca para saborear
deliciosos platillos, así como para dar un be
so, sea este fraterno,
de amor filial o entre

pareja, que es una de
las máximas expre
siones de afecto del ser
humano.

Con nuestros bra
zos podemos prote
ger y abrazar a nues
tros amores y también
sentirnos protegidos
cuando alguien nos
los brinda. Y que de
cir de nuestros pies y
piernas que son el me
jor transporte que te
nemos porque es indi
vidual, libre y gratui
to. Podemos ir adonde
deseemos caminando,
ojalá lo hagamos más

seguido en busca del amor.
Las manos otorgan consuelo, caricias,

dulzura. Recordemos que, con una palmada
en el hombro o un saludo de mano, podemos
crear empatia en otros seres humanos. Hay

manos que unen o separan, unas que dan ge
nerosamente, otras quemadas por la avari

cia, el odio y el rencor.
En cuanto a todos nuestros órganos in

ternos, son una maravilla, hay que hacer no
tar que al corazón se le han adjudicado mu
chas aptitudes emocionales y hasta divinas,
por ello consideramos que es el motor de la vi
da. Pero en realidad, así como él no deja de la
tir hasta el último día de nuestra existencia,
todos los demás órganos de nuestro cuerpo
tampoco dejan de trabajar y cumplir su fun
ción hasta nuestro final. Los pulmones, el ri
ñon, el hígado, el cerebro, etc., nunca toman
vacaciones, por lo tanto, todos son igual de
importantes, pues el día que falla uno de ellos,
nos vemos obligados a estar frente a un médi
co que hará lo posible por regularizarlo.

Comprender que la salud acrecienta nues
tra felicidad y que la enfermedad sí incide en
una baja en nuestra percepción positiva de
las cosas, nos hará tener conciencia y valo
rar más nuestro principal activo que es nues
tro cuerpo. Debemos cuidarlo, para que siga
siendo nuestro mejor instrumento de comu
nicación con nuestros semejantes y fuente
expresiva de amor.

corzoalmal 7@yahoo.com
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LOS PAÑUELOS
DE LA LUCHA
FEMINISTA

Para hacer valer los derechos

de la mujer, también urge una
educación sexual integral

ISRAEL
LÓPEZ

GUTIÉRREZ

na de las fundadoras y activista de
los Pañuelos Verdes explicó en una
entrevista que el color verde fue unaU elección muy azarosa, pero que la
lucha de ese movimiento por la le
galización del aborto en Argentina
inició hace tres lustros, aunque se

basa en movimientos históricos de hace más de seis
décadas.

Ese colectivo ha conseguido muchos logros, el
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primero y muy relevante, es que hoy en día hablar
del aborto en las escuelas, las empresas, en las calles
y en los diferentes foros de Argentina es una práctica
completamente normal.

Luego en 2018, los Pañuelos Verdes lograron que
la Cámara de Diputados en Argentina aprobara la
legalidad del aborto, aunque en el Senado se cayó
la propuesta, entonces eran tiempos del presidente
Mauricio Macri.

Dos años después están con el optimismo a tope,
debido a que el mandatario Alberto
Fernández anunció que presentará, el
1 de marzo, una nueva propuesta para
legalizar el aborto, Pañuelos Verdes
confía que en esta ocasión lograran
su meta.

Hoy este grupo de activistas piensa
más allá y se concentra en planear cómo será la imple
mentación de este logro, tanto en el sector educativo,
laboral y social, porque se corre el riesgo de tener una
ley, pero que sin una buena implementación puede
quedar en el desuso.

Los Pañuelos Verdes, en sus 15 años de lucha por
los derechos de las mujeres, se han convertido en el
estandarte no sólo de América Latina, sino incluso del
mundo, en tiempos en que cada vez son más frecuen
tes los feminicidios. Hoy en día, también acompañan
las exigencias de las comunidades homosexuales.

Y para muestra un botón, el pasado 19 de febrero el
movimiento Pañuelos Verdes volvió a salir a las calles

para recordar que el aborto legal está pendiente. Por
lo menos en 56 países, incluido México, ese mismo
día realizaron pañuelazos en señal de apoyo.
Hay que hacer hincapié en que la leyenda de los

Pañuelos Verdes en Argentina reza la demanda: "Edu
cación sexual para decidir, anticonceptivos para no
abortar, aborto legal para no morir", pero cada en cada
país ha plasmado en esa prenda su propia exigencia.
La feminista argentina María Alicia Gutiérrez in

tegrante de la Campaña Nacional por el Derecho al
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Aborto Legal Seguro y Gratuito, dice
que lo que pasó en México con la niña
Fátima desafortunadamente no es un
hecho aislado, porque hace dos sema
nas en una playa argentina violaron
a una mujer, a su pequeño de cuatro
años, y luego, lo mataron.

La solución contra el maltrato a la mujer en el
mundo no es un asunto fácil, pero abonaría mucho a
la lucha mundial contra ese flagelo la implementación
de políticas públicas claras y certeras.
Para hacer valer los derechos de la mujer, también

urge una educación sexual integral que se siembre
desde los primeros años de escolaridad, hasta la
conclusión de los estudios universitarios.

Sin duda alguna, las calles del mundo se tapizarán
de Pañuelos Verdes, el 8 de marzo, porque es impo
sible frenar lo inevitable.

CONFÍAN QUE CON
FERNÁNDEZ SE

AVALE EL ABORTO
EN ARGENTINA
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MEXICO Y LOS RETOS
ANTE EL COVID19
CARLOS
ZÚÑICA
PÉREZ

Que los ciudadanos acostumbren higiene
y tengan etiqueta al estornudar podría
bastar para evitar infectarse con un virus

asta asomarse un poco a cualquier red
social del mundo civilizado para dar
se cuenta que el coronavirus bautizado
como COVID19 está provocando más
pánico del que en realidad debería causar.

Pero quizá en algunos casos el temor se
justifica. Ante el fracaso de la contención,

y con las alertas emitidas por la Organización Mundial de
la Salud, seguramente pronto habrá una pandemia y hay
que pasar ahora a la etapa de mitigación.

Para los expertos mexicanos que combatieron con éxito
el brote de influenza AH1N1, lidiar con esta enfermedad
no debería ser tan complicado. Que los ciudadanos acos
tumbren higiene, tengan etiqueta al estornudar, que no se
toquen la nariz y ojos son hábitos que podrían bastar para
evitar infectarse con un virus como muchos otros que
siempre nos han acompañado. Sin embargo no aprendimos
del todo la lección, y es ahí donde la preocupación escala.
Antier, el subsecretario de Salud Hugo LópezGatell
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planteó tres escenarios del gobierno federal ante el arribo
del coronavirus al país. El más extremo contempla que
habría entre ocho y 10 millones de mexicanos infectados,
aunque no todos ellos desarrollarán la enfermedad a su

máximo nivel.

Es aquí donde surge el pri
mer reto: no hay suficientes ca
mas de terapia intensiva para
sacar adelante a los enfermos

más graves. El sistema sanitario
de México podrá diagnosticar
fácilmente el virus, pero no tiene
elementos para atender a los

casos positivos. Mucho menos se ha dispuesto de alguna
instalación específica para recibir a los infectados. La posi
bilidad de que los enfermos tarden mucho en recuperarse
o no sobrevivan es lo que nos lleva al siguiente reto.

La economía mundial está padeciendo estragos debido
a que los mercados están sobrerreaccionando a los efec
tos del COVID19, generando una incertidumbre cuyos
efectos por ahora son difíciles de pronosticar. En Estados
Unidos, las bolsas tuvieron su peor mes en una década.
Esto está motivando acciones de la Reserva Federal

para tranquilizar a los inversionistas, que buscan dónde
colocar su dinero para que no se esfume. En México, la
Bolsa Mexicana de Valores tuvo su peor semana desde
2008. Aunque los analistas han sacado al país de la lista de
naciones que más padecerán consecuencias económicas
por el coronavirus, no se ha visto un plan para evitar que
la economía mexicana siga sin crecer o que no caiga más.
Es momento que el presidente Andrés Manuel López

Obrador y su equipo económico elaboren un plan para
paliar los efectos del nerviosismo. Servirá de mucho que
presente ideas que ayuden a mitigar el pánico. Algo que
no sea echarle la culpa al pasado.
CONTRASEÑA: "Ya me han buscado hasta por debajo

de la lengua... no hay nada que me puedan encon
trar", dijo a El Heraldo de México el exgobernador de

Nayarit, Roberto Sandoual, en agosto de 2017. Casi
tres años después, el gobierno de EU se lo encontró. El
secretario de Estado Mike Pompeo fue el encargado
de exhibirlo. Y sí, aquí en México no le hallaron nada.

NO HAY
SUFICIENTES

CAMAS DE
TERAPIA
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Va con dedicatoria
En lo que ya se conoce como la reforma anti Anaya, el
PAN está a punto de aprobar cambios a sus estatutos,
para obligar a su presidente y su secretario general
con aspiraciones a cargos de elección popular a
renunciar 18 meses antes de los procesos electorales.
La propuesta se someterá a consideración del Consejo
Nacional panista, que sesiona este sábado.

Ricardo
Anaya

Nada contra Osorio
Limpio está el líder de la bancada del PRI en el Senado,
Miguel Ángel Osorio Chong en el caso de Odebrecht.
El titular de la IJIF, Santiago Nieto, aclaró que no hay
investigación alguna contra el también ex secretario
de Gobernación. "No hay nada contra el senador",
remarcó el funcionario.

Santiago
Nieto

Avanzan Haces y Calderón
Nos cuentan que ayer se presentaron al 1NE un par
de solicitudes de registro como partido político de
organizaciones que serán protagonistas en los años
venideros. Una es México Libre, de Felipe Calderón y
Margarita Zavala, quienes tienen a varios ex panistas
en sus filas. Otra es Fuerza Social por México, del líder
de la CATEM, Pedro Haces, identificado con la 4T.

Pedro
Haces
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Piden manotazo
Acción contundente piden directivos y académicos de
la UNAM al rector Enrique Graue, para frenar la toma
de planteles por parte de grupos violentos. Nos hacen
ver que bastan dos decenas de encapuchados para
secuestrar preparatorias e incluso facultades, por lo
que crecen las voces que exigen un manotazo en ta
mesa desde la Torre de Rectoría.

Modifican las misas
Suspendido está en Monterrey el rito de darse la
mano para desearse "la paz del Señor", por la llegada
del coronavirus a México. El arzobispo de la capital
neoleonesa, Rogelio Cabrera López, suprimió el saludo
de paz durante la celebración de las misas, además de
que los sacerdotes y hasta monaguillos se desinfecten
las manos antes de dar la comunión a los fieles.

R ..
Cabrera
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PONCHO ROMO Y SU
MAJAR A HIERRO FRIO
El jefe de la Oficina ele la Presidencia
sabe que si no hay confianza para
invertir en México, no subirá la economía

VERONICA
MALO

CUZMÁN

1 origen es bíblico, pero como muchas
expresiones, Cervantes la convirtió en
sabio refrán: "Todo era predicar en el
desierto y majar en hierro frío". Sí, se re
fiere a hablar frente a nadie que escuche,
que es lo mismo que machacar (majar)
un hierro que no ha sido ablandado por

el calor. Así veo a Alfonso Romo, diciendo verdades que
nadie atiende o tratando de moldear las durísimas enten

dederas de sus colegas de la 4T.
El jefe de la Oficina de la Presidencia tiene claro que,

si no se eleva la confianza y la certidumbre para invertir
en México, no crecerá la economía y no se alcanzará lo
prometido por López Obrador. Recientemente, al ser en
trevistado, dijo; "Ayúdenos a tener un país que facilite la
inversión; necesitamos crecer, tenemos muchos pobres. Si
no entusiasmamos a México a invertir, no vamos a cumplir.
Si no hay crecimiento, se va a dificultar el éxito de la 4T".

Un desplome real de la IED de 16 por ciento y los bonos
de Pemex cercanos a la calificación basura, no es el mejor
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panorama para que los inversionistas quieran poner a
trabajar su dinero en nuestro país. Una verdadera bomba
resultó en los mercados los pésimos resultados reportados
por Pemex a la Bolsa Mexicana
de Valores, con pérdidas por
346 mil 135 millones de pesos
en el 2019, que es 92 por ciento
superior respecto a 2018.
A lo anterior sumamos que

no hay certeza jurídica, lo cual
quedó nuevamente de mani
fiesto a partir de la cancelación
del NAICM, luego de la velada amenaza de repensar los
contratos de extracción de crudo, y al considerar parar los
bonos verdes e invertir en un aeropuerto que no cuenta
con los permisos internacionales, por mencionar algunos
ejemplos. Eso, sin olvidar que ahora se pueden congelar las
cuentas bancarias de las personas sin mediar un proceso
jurídico de por medio.

Me encantaría que la 4T tuviera éxito, y con esta, México.
Sería encomiable que el gobierno de la transformación
en realidad fungiera como tal y pudiéramos crecer más
y se llevara las palmas de lograr un mejor país. Pero son
los mismos integrantes del gobierno quienes ponen todas
las trabas en su propio camino para generar incertidum
bre, erosionar la confianza y espantar cualquier tipo de
inversión. La secretaria de Economía, Graciela Márquez
Colín, y la cabeza de Hacienda, Arturo Herrera Gutiérrez,
dijeron que si se caía la BMV, no pasaba nada, y el que la
economía no creciera era algo normal, respectivamente.

El crecimiento económico es una ecuación que requiere
el apoyo de muchas partes, si las políticas gubernamentales
no están alineadas, ya podrá Alfonso Romo pronunciarse
a grito abierto que no lograremos nada. Y por si esto fuera
poco, tan solo decir que la confirmación de dos pacientes en
México infectados de Coronavirus mandó ayer el dólar por
arriba de los 20 pesos y desplomó el mercado de valores.

Para cumplir con las aspiraciones de la 4T y de México
en general recordemos que los monólogos interminables,
los discursos matinales y las deliciosas fritangas no gene
ran crecimiento o empleo. Requerimos al estratega que
se vendió en campaña; hasta ahora, no se ha mostrado.

EL COVID 19
DESPLOMÓ

LA BOLSA DE
VALORES
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FGH y Ebrard pararon todo
por H1N1, pero AMLO no

Recuerdo una reunión con Marcelo
Ebrard Casaubon en la secretaría de
Salud de la ciudad de México.

Fue en las oficinas de la Nápoles.
Era domingo por la tarde.
No tengo la fecha exacta, pero

debió ser abril de 2009.

Se convocó a los directores de
medios de comunicación.

Los casos de influenza H1N1 o gri
pe porcina estaban en su punto más
alto en México y en el mundo y ya se
habían tomado medidas extremas.

Pero las noticias en la reunión fue

ron más alarmantes de lo esperado.
Ebrard Casaubon, jefe de gobierno

capitalino, consternado, dijo, recuer
do, que la situación era realmente
crítica, una emergencia.

Y pidió apoyo, que se manejara
la información con objetividad y sin •
alarmar, porque la gente estaba
Viene de la página 1
aterrorizada, y que se difundieran las medidas de prevención.

Del 22 de abril al 7 de mayo México y, principalmente, el Distrito Federal,
hoy CDMX, se murieron.

Felipe Calderón Hinojosa, presidente en turno, decidió parar al país. La deci
sión fue de menos a más, hasta que no hubo clases, los restaurantes y centros de
reunión masiva debieron cerrar y las oficinas públicas hicieron una pausa.

Se impidió la llegada de cruceros.
Las pérdidas económicas fueron mayúsculas.
Calderón Hinojosa calculaba que sería de entre 0.3 y 0.5 por ciento del

Producto Interno Bruto (PIB), pero las calificadoras como Moody's, Fitch Ratings
y Standard and Poor's advirtieron que se bajaría un punto hasta 5.5 por ciento.

La enfermedad no cedía y el uso de cubrebocas se convirtió en algo común.
Ir al súper se convirtió en un desafío.
En las casas, las familias designaban a uno de sus integrantes para salir y

enfrentar la aventura de la que podría ya no volver con bien.
Como escena de The Walking Dead.
Sin exagerar.
En los centros de trabajo todo el mundo traía tapabocas.
Gel antibacterial a la entrada del edificio.
Cero besos, cero abrazos, cero saludo de mano.
Del 22 de abril al 7 de mayo, la emergencia causó miedo, terror, pánico,

sicosis, pérdidas multimillonarias y 30 muertos, oficialmente, y el gobierno
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tuvo que dar apoyos, como condonaciones fiscales por casi 19 mil millones de
pesos para que los negocios compensaran sus pérdidas.

Hubo escasez de Oseltamivir, el único remedio que se conocía entonces,
en las farmacias y en el sector salud, pero se solucionó.

El paciente cero fue un niño de Veracruz, contagiado por un cerdo.
Hoy, México ha sido alcanzado por el coronavirus o CONAVID19.
Y lo hace en el momento en que el sector salud vive una crisis y una me

tamorfosis dolorosa y complicada, con escasez de medicamentos para el
cáncer, para el VIH y para toda clase de padecimientos de primer nivel.

El Seguro Popular desapareció y pasó a ser el Insabi (Instituto de Salud
para el Bienestar), lo que ha generado infinidad de reclamos, de enfrenta
mientos, de marchas, de malestar y de injusticias.

Andrés Manuel López Obrador ha dicho que el coronavirus no es para tanto.
Ayer, de hecho, aseguró que no es fatal, que no es comparable con el AH1N1 y
pidió a los medios, como suele hacerlo, no ser amarillistas.

Quiero que se explique con precisión sobre la gravedad del coronavirus.
Porque no es, según la información que se tiene, algo terrible, fatal. Ni siquie
ra es equivalente a la influenza.

Decirle a la gente: serenos, tranquilos, tenemos capacidad, estamos pre
parados para enfrentar esta situación de coronavirus.

Es evidente que la estrategia de Andrés Manuel es, en primer lugar, com
batir la sicosis, evitarla, porque existe.

Ayer mismo ya comenzaban a escasear los cubrebocas en las farmacias y
en los centros comerciales y las compras de pánico.

La conferencia nocturna que se dará diario, a partir de ayer, y que encabeza el sub
secretario de Salud, Hugo LópezGateH, fue en ese sentido: matizar la gravedad del caso.

Hay tres casos, todos venidos de fuera como si eso fuese garantía de no
contagio, otro en Italiaallá estuvieron en Bérgamo, no es una emergencia
nacional, por ahora, y no se cerrarán ni comercios ni centros de reunión
masiva ni carreteras ni, mucho menos, se paralizará al país, porque, dice, de
cualquier forma no sirve para contener el contagio.

Ojalá tengan razón, porque como está el país, con crecimiento negativo,
con desempleo creciente, con Petróleos Mexicanos (Pemex) perdiendo el
doble en 2019 de lo que perdió en 2018 y con baua de inversión pública y priva
da, un error de estrategia sería un golpe muy grave.

Entonces, existía el Oseltamivir como remedio para la H1N1. Hoy, no sólo
en México, sino en todo el mundo, no hay remedio. No hay vacuna.

Vamonos:

John Ackerman dijo que es momento de que regrese la pluralidad al INE.
¿Y él la representa? Es operador de Morena.

Sí, el INE, las Cámaras, las candidaturas y las instituciones se han reparti
do como botín siempre y hoy volverá suceder deben nombrarse cuatro nue
vos consejeros, pero la crítica no sólo es por eso, sino porque, recuérdenlo
señores, dijeron ser distintos.

Y, hasta ahora, son iguales.
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Vivir sin aire

Por años hemos sabido que el oxígeno es una de las bases
fundamentales para la vida animal.

Sin embargo, hay un diminuto parásito ¡que no nece
sita respirar! Según un estudio liderado por la Universi
dad de Tel Aviv y publicado el jueves en la revista cientí
fica PNAS, la Henneguya salminicola, que vive en el teji
do del salmón, evolucionó de tal forma que ya no precisa
oxígeno para producir energía en su metabolismo.

Ni modo Maná, ya son nuevos tiempos, tu canción de
'cómo quisiera poder vivir sin aire' ya es(somos) anti
guos..., y pues, ya hay quien sí puede vivir sin aire..., y
será antigüita esa rola, pero eso sí, cómo es pegajosa y
linda...

LAVADOLA DE DIÑELO

Para evitar el contagio de coronavirus, China pone en
cuarentena billetes. Los bancos chinos desinfectan los

billetes con rayos ultravioleta o a altas temperaturas,
luego, los sellan y los aislan durante siete o 14 días, de
pendiendo qué tan infectados estuvieron, pues pueden
existir hasta 100 cepas en
un solo billete. Tras este

periodo de "cuarentena",
los billetes vuelven a po ¡Qué orgullo para
nerse en circulación.

ConsuelitoVelázquez,Uja, aquí 'lavamos, y
además de loslavamos hasta que lo lo
enamoramientos,gramos', y si no, que le

pregunten a los que estu ayuda ahora a la
vieron en la 'mesa de ho tecnología en inter
nor' en la boda de la hija de venciones quirúrgi
Juan Collado.»

cas cerebrales!

VER PARA CREER

Luego de que la senadora morenista Jesusa Rodríguez ex
presara su apoyo a la legalización del aborto a nivel na
cional en un tuit, portando un paliacate verde, su compa
ñera de bancada, Lilly Téllez, le respondió: "las mujeres
de días o semanas de vida también merecen ser protegi
das. El primer feminicidio ocurre cuando no se deja nacer
a una niña a causa del aborto".

Ejem, ¿Y cuando el embrión es del sexo masculino?,
¿es hombricidio? Ay, senadora Lily, la interrupción del
embarazo debe ser dentro de las 3 primeras semanas del
embarazo, y en ese tiempo, aún no está definido el sexo...

ORGULLO POSTMORTEM PARA CONSUELITO

Cirujanos del Hospital King's College de Londres, extir
paron un tumor cerebral de una mujer de 53 años.

Durante la operación, la mujer, violinista, fue desper
tada para que interpretara una canción —escogió "bésa
me mucho". Así, los cirujanos, que antes habían mapea
do su cerebro, determinaban qué áreas se activaban del
cerebro "con los movimientos delicados de sus manos", y
así no dañarlas, dijo el hospital.

¡Guau! ¡Qué orgullo para Consuelito Velázquez, ade
más de los enamoramientos, ayuda ahora a la tecnología
en intervenciones quirúrgicas cerebrales!
¡BU!
Y lo que tanto temíamos ya llegó, y no nos referimos a
"México Libre", sino al 'coronavirus'. A aplicar protocolos
contra ambos virus maléficos. Y a los ya afectados, ¡espe
remos su pronta recuperación de salud!
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línealO
DEMIS FUENTES

No es por ser ave de mal
agüero, pero al presidente An
drés Manuel López Obrador
está a punto de estallarle un
nuevo incendio. O mejor di
cho: ¡muchos incendios!

Pasado mañana, un gru
po de reconocidas organiza
ciones ambientalistas van a

dar la voz de alerta de que la
temporada de incendios fo
restales viene que arde, por lo
que están urgiendo al gobier
no a que emprenda, ¡pero ya!,
los trabajos de prevención.

Las agrupaciones como
Naturalia y CEMDA están muy
preocupadas pues el gobierno
prácticamente desmanteló la
Comisión Nacional Forestal, la
Conafor, dejándola sin progra
mas de prevención. Se deshi
cieron de cientos de brigadis
tas capacitados por años para
enfrentar los incendios fores

tales. Y ahora no hay recursos
ni personal para un año que
se ve muy complicado.

¿Se acuerdan de lo que
pasó en Australia? Bueno,
pues justo de ese tamaño es
el riesgo y lo que se quiere

evitar.

Con los ojos cuadrados que
daron varios destinatarios de
una carta que la senadora
veracruzana Claudia Balde

ras envió para pedir apoyo
para una joven atleta de su
entidad. La morenista les pi
de en el escrito, impreso en
una hoja membretada y con
el logotipo del Senado, que
hagan depósitos en efectivo
y les adjunta los datos de una
cuenta de banco.

Lo raro del asunto es que
la legisladora lance así el sa
blazo cuando se supondría
que, en su carácter de repre
sentante popular, lo que de
bería de hacer es gestionar el
caso ante el organismo co
rrespondiente, en este caso,
la Conade que dirige la me
dallista olímpica Ana Gabrie
la Guevara.

¿O qué el ejemplo de la
norifa del avión presidencial
ya cundió en estos tiempos de
la 4T? Es pregunta sin sable.

demisfuentes <3refonrra.com
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¡BIENVENIDO
C0R0NAVIRU5!

GENOVEVA ORTIZ

Se cumplió la profecía
y por fin el corona vi
rus, conocido por de
nominación abrevia

da Covid19 llegó a
México y lo hace cuantío el Siste
ma Nacional de Salud no se en

cuentra en su mejor momento.
En el Ultimo año y medio, las

instituciones del sector salud han

venido registrando en mayor o
menor grado diversos proble
mas de abasto de medicamentos

para el tratamiento de distintas
enfermedades.

Esta situación se complicó con
la enlrada en operación del Insti
tuto de Salud para el Bienestar
(Insabi), a partir del lo. de enero
de este año y el accidentado pro
ceso de transición del extinto Se

guro Popular, en lemas que han
generado confusión en la cober
tura del catálogo de enfermeda

des que se venían alendiendo,
pago de cuotas y uso del fondo de
gastos catastróficos, entre otros
aspectos.

Pese a este escenario, nada

alentador, las autoridades de
Salud ¡uran y perjuran que Méxi
co se encuentra preparado para
enfrentar la contingencia sanita
ria que representa el Covid19.

Tal es su seguridad que pre
surosos dijeron que autoriza
rían el desembarco de pasajeros
de un crucero que busca atracar
en Cozumtí y. que antes había
sido rechazado en oíros puertos
por la presunta presencia de
una persona contagiada con co
ran avirus.

La crítica e inconformidad

ciudadana no se hizo esperar, pe
ro como siempre hay otros datos.
La situación en que se en

cuentra el sistema mexicano de

salud ya fue objeto de análisis en
la prestigiada revista científica
"The Lancet", a través de su artí
culo "FireweII Seguro Popular"
(Despedida al Seguro Popular), el

cual advierle la aplicación de
proyectos de forma improvisada
y con mala planeaeión.

The Lancet señala la promesa
de que a partir del lo. de enero de
2020 cualquier persona, sin se
guridad social tendría acceso a
hospitales, clínicas y medica
mentos sin pagar. Sin embargo,
destaca que el Insabi ha dicho
que los pacientes tienen que pa
gar de su bolsillo por algunos ser
vicios y recetas.
De acuerdo con la revista

científica especializada en temas
de salud, el Insabi "ha tartamu
deado" desde que inició y "está
en manos de personas que no tie
nen experiencia en el Sector
Salud,

La revista británica dedicó un

amplio articulo a la desaparición
del Seguro Popular y ei cambio al
Instituto de Salud para el Bienes
tar (Insabi), que nació con la pro
mesa de brindar atención y me
dicinas de forma gratuita y uni
versal a todos los mexicanos.

¡Bienvenido corona virus!
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PAGO DE UTILIDADES

JOSÉ DÁVAL05

El pago de participación de
utilidades deben hacerlo to

dos los patrones, del primero
de abril al 30 de mayo las
personas morales, y del pri

mero de mayo al 30 de ionio las personas
físicas. Es decir, el pago debe hacerse
dentro de los 60 días siguientes a la fecha
en que se hace el pago del impuesto so
bre la renta.

Ya se acerca la fecha de que los tra ba
jadores reciben sus utilidades. El artículo
126 déla Ley Federal del trabajo estable
ce qué empresas están exentas del pago
de utilidades, entre las cuales están las

empresas que tengan un capital menor
de 300 rail pesos, como lo dispone la
fracción VI del artículo mencionado.

¿Cuándo se creó el derecho de los tra
bajadores a participar de ese beneficio?

£1 7 de julio de 1856, en el Congreso
Constituyente, Ignacio Ramírez habló
por primera vez de las utilidades que se
deben pagar a los trabajadores: "Así es
que, el grande, el verdadero problema
social, es emancipar a los jornaleros de
los capitalistas; la resolución es muy
sencilla, y se reduce a convertir en capi
tal el trabajo. Esta operación, exigida im
periosamente por la justicia, asegurará al

jornalero, no solamente el salario que
conviene a su subsistencia, sino un dere
cho a dividir proporcionalmente las ga
nancias con todo empresario".

Poco antes de que se iniciara el Con
greso Constituyente en Querétaro, en
Coahui la apareció la Ley del Trabajo dic
tada por el gobernador Gustavo Espinosa
Míreles. En el decreto promulgado el 27
de octubre de 3916, expresó que la parti
cipación de los beneficios o utilidades
podrá consignarse en el contrato de tra
bajo. en el reglamento de taller o en los
estatutos de ia empresa, previa consulta
de los libros de contabilidad a cargo de un
representante de los trabajadores.

El 23 de enero de 1917. en la Asamblea

Constituyente de Querétaro, fue consa
grada la participación de los trabajadores
en las utilidades de las empresas, en la
fracción IX del artículo 123. Esto ocurrió

cuando fue aprobada la Constitución de
la República con 163 votos de los diputa
dos presentes. En el año de 1962 se refor
mó ia mencionada fracción IX, cuand o la

Comisión redactora del proyecto de Ley
de 1970 Lo solicitó al presidente Adolfo
López Mateos, para hacer más viable el
pago de las utilidades a los trabajadores.
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HUELE A RECORTE EN
EL PRESUPUESTO

El Secretario de Hacienda.

Arturo Herrera, se va a tener

que encerrar este Fin de se
mana en sus oficinas y se va
aponer las pilas para empe

zar a hacer recortes en su presupuesto
de 2020, porque lo más probable es que
al final del primer trimestre no se al
cancen las metas de recaudación de los

ingresos petroleros, ya que las
perspectivas que se tienen sobre el
precio de la Mezcla Mexicana de Es
portación no son halagüeñas. Ayer
cruzó la barrera de los 40 dólares por
barril cerró este viernes sobre los

30.76 dólares y los analistas lo ponen
con una perspectiva más cercana a los
33 dólares en promedio en el segundo
trimestre del año que sobre los 40 que
es el límite presupuesta!.
Por cierto, Moody's lnvestors

Service dice que Pemcx
mantuvo estable la produc
ción de petróleo el cuarto
trimestre de 201$. pero ne

cesitará precios mucho más altos para
el crudo y combustibles que vende, con
el fin de respaldar su generación de
efectivo, O sea, mal y de malas.

El gobierno de la CDMX quiere
que el exlíder de los bombe
ros, Ismael Figueroa. expli
que varias cosas, entre otras
las cinco casas que tiene en

las alcaldías de Miguel Hidalgo, Cuaub
témoc y Tlalpan. Lo curioso es que el
operativo lo encabezó la FGít con el
apoyo de la autoridad local que sirvió
de acompañamiento a las fueras fede
rales. Figueroa enfrenta* una serie de
demandas que van desde lavado de di
nero hasta, hostigamiento sexual, acoso
laboral y la Contraloría capitalina lo
inhabilitó como funcionario público
desde el 8 de mayo de 2019
Pues la decisión de la directo

ra de Notimex Sanjuana
Martínez, fue litigar en me
dios y no en la lunta Federal
de Conciliación y Arbitraje,

la huelga que tiene el Sutnotimex, diri
gido por Adriana Urrea; en contra de la
Agencia Informativa del Estado mexi
cano. Bu eno, de entrada dice que María
Eugenia Navarrete, presidenta de la
JFCA, violó el articulo 931 fracción II de
la LFT en el recuento de trabajadores
que definió mantener el movimiento,
l.a realidad es que en la lista de em
pleados con derecho a voto se tenían
166 y no los 260 que presentó el padrón
del IMSS. Así las cosas, la agencia pre
firió publicar datos personales de los
trabajadores con quienes está en pleito
como son nombres completos, situa
ción jurídica y montos con que, su
puestamente, habrían sido liquidados.
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¡LLEGÓ PARA
QUEDARSE!

Ya dos meses del primer caso
conocido ei China, pensando
todo el tiempo que nos llega
ría desde allá o mis fácil de

los United States, resulta que
el C0V1D19, el ya famosísimo coronavirus
llegó a nuestro país ¡del norte de Italia! Y
son dos los primeros casos de pacientes
mexicanos infectados, uno atendido en la

Ciudad de México y el otro en Sinaloa.
Dicen que ahora las apuestas son, con

qué velocidad se propagará el COV1D19
por nuestro país; sin ser nada oficial, y
sólo radiopasillo, las conversaciones en
tre compañeros de escuela o de trabajo,
calculan que la siguiente semana se es
tará hablando de por lo menos 50 conta
giados, los más conservadores, de unos 5
o 10 casos más, ¿Usted qué cree?

BOROLAVIRUS

Por lo pronto, el Presidente Andrés Manuel
López Obrador, dice que no cancelará sus
giras de trabajo, ni les negará ei saludo de
mano o abrazo a quien se lo pida, vamos,
que él seguirá taba] ando normalita, y ni
tarde ni perezosos, la llamada oposición
junto con los twitieros de siempre, empe
zaron a criticarlo, y a echarle la culpa por

que ya llegó el corona virus; eso sí, ninguno
de estos políticos y opinadores semiprofe
sionales se tomaron la molestia de dar a

conocer las recomendaciones que se nos
hace a la población.

Otros, irresponsablemente, empiezan
a propagar el virus pero de la ignorancia
y paranoia, asi como videos donde a las
pocas horas de darse a conocer la noticia
del primer caso mexicano, según hay
desabasto por compras de pánico, ya lo
sabe, pura fake news.
LAS TRASNQCHERA5

t'or lo pronto, lo real son las recomenda
ciones que nos hacen las autoridades an
te esta pandemia, y que se las recorda
mos; lavarse constantemente las manos,

evitar tocarse el rostro, y toser cubrién
dose con eL brazo, así como acudir inme

diatamente al médico con cualquiera de
los síntomas.

V, para evitar la rumorología, don Pre
sidente anunció que diariamente, desde
Palacio Nacional, en punto de las 21:00
horas, se dará a conocer el status del CO
VID19 México.

Si Sanjuana NOTIMEX se había que
jado de las mañaneras, ¡chútense ahora
las trasnocheras!
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Como en el Senado, todos deben
prevenirse contra el coronávirus
Desde este espacio nos sumamos a los llamados que se

han hecho desde todos los ámbitos para tomar acciones
preventivas y asi evitai el contagio de Covid19, mejor

conocido como coronávirus, de cual ya se han comenzado a
confirmar casos en nuestro país.
Nada menos ayer, el presidente de la Junta dé Coordinación

Política, Ricardo Momea! Ávila, y la presidenta dé la M&sa Di
lecíiVa, Mónica Fernández Balboa, informaron que la Cámara
de Senadores, al igual que todas las instancias del gobierno, apli
ca ya las medidas n ecesariaspara prevenir los casos de con tagio
en sus instalaciones y detectar los síntomas a tiempo.
El anuncio fue oportuno: por el momento el Senado no con

vocará a foros ni actividades nuevas y se abocará estrictamen
te a su trabajo legislativo.
A manera de información para las y los senadores, los em

pleados y visitantes de esa Cámara, se dio a conocer que ya se
instalaron y aumentaron los dispensadores de gel antibacte
rial en diversos puntos del Senado, y se incrementó la adqui*
siciún de mascarillas, guantes de látex, materiales de lim~
pieza y termómetros especializados, producios que son bási*
eos para prevenir que el virus se transmita,
En este contexto, la senadora Ménica Fernández Balboa

asumió la presidencia pro témpora del Foro de Presidentes y
Presidentas de Poderes Legislativos de Centroamérica y la
Cuenca del Caribe, para el periodo 20202021,
Nos cuentan que Fernández Balboa se comprometió a

impulsar el empoderamiento político de las mujeres y la de
fensa de sus derechos. En este año, añadió, el Fbprel promove
rá la construcción de una agenda y ruta de trabajo para la inte
gración de las mujeres en la construcción del desarrollo soste
nible de nuestra región.
Pero lo más interesante del caso es que en este Foro de

Presidentes y Presidentas de Poderes Legislativos de
Centroamérica y la Cuenca del Caribe (Fbprel) expresaron su
solidaridad a los diferentes gobiernos afectados por la emer
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gencia sanitaria, originada por el brote del Covid19 y que ha
generado miles de pérdidas humanas y cientos de miles de
personas infectadas.
Ahí, la senadora Mónica Fernández hizo votos para que en

el mundo se encuentren respuestas y acciones contundentes
frente a esta amenaza de la que, dijo, "nadie está exento".
Les platicaba que lo interesante de todo esto fue la aporta*

nidad con la que el Ibprel emitió un resolutivo, aprobado por
ocha naciones, sobre la emergencia sanitaria, derivada del
Ctívid'lB,

Solicitaron a los organismos internacionales que brinden
su acompañamiento técnico y financiero para la atención de
la emergencia sanitaria y que tiende a convertirse en una
pandemia.
Igual de oportuno el llamado a la cooperación internacional

a coordinar la ayuda financiera, humanitaria y técnica, con el
Objetivo de apoyar a los países de la región, en la gestión de la
inminente propagación del Covid19.
Exhortaron a los gobiernos para que hagan publicas las medi

das de prevención y respuesta con la población en general.
Asimismo, para que no discrimine a las poblaciones afectadas.
Finalmente, este organismo, Fbprel, instruyó a su secretaria

permanente para que junto con la Comisión Interparla*
mentaría de Educación y Salud, inicie coordinaciones con la
OMS, GPS y las instancias técnicas, para generar un marco
normativo que a futuro permita establecer medidas preven•
tivas y dar respuesta efícienCe a oíros potenciales eventos
epidemiológicos.
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